**ОТЧЕТ**

**О РАБОТЕ УПРАВЛЕНИЯ КУЛЬТУРЫ**

**КОПЕЙСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА**

**Челябинской области**

**за 2014 год**

Содержание

1. Анализ состояния сети учреждений культуры …………………………3 -4

2. Система управления и методического обеспечения деятельности учреждений культуры. Взаимодействие с органами власти в вопросах обеспечения населения культурными услугами…………………………………………. 4-9

1. Участие учреждений культуры и дополнительного образования в реализации муниципальных программ……………………………………………. 9-10

4. Совершенствование кадровой политики………………………………10-25

5. Укрепление материально –технической базы учреждений культуры и дополнительного образования…………...……………………………….25-26

1. Анализ финансово-хозяйственной деятельности… ………………..... 27-36
2. Основные мероприятия года. Мероприятия в рамках года культуры…36-40
3. Работа по приоритетным направлениям в сфере культурной деятельности

8.1. Развитие культурно –досуговой деятельности…………………….41-44

8.2. Работа по осуществлению кинопоказа………………………………...45

8.3. Развитие библиотечного дела……………………………………….45-46

8.4. Развитие музейного дела…………………………………………….46-52

8.5. Развитие системы дополнительного образования детей…………..52-55

8.6. Развитие национальных культур……………………………………55-57

8.7. Охрана культурного наследия………………………………………57-59

8.8. Развитие культурно –познавательного туризма…………………...59-60

1. Проблемные вопросы в сфере культуры Копейского городского

округа………………………………………………………………………….…60

1. АНАЛИЗ СОСТОЯНИЯ СЕТИ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ

Приоритетные задачи в области развития культуры Копейского городского округа определены в муниципальной программе «Развитие культуры Копейского городского округа» и подчинены основной цели.

Основной целью является - улучшение качества жизни копейчан через формирование муниципальной политики в сфере культуры, направленной на сохранение и развитие культурного потенциала и создание единого культурного пространства, основанного на местных культурных традициях.

Для реализации данной цели управление культуры администрации решает следующие задачи.

- обеспечение развития системы дополнительного образования детей, развитие новых образовательных технологий, методического оснащения образовательного процесса. Муниципальная поддержка одаренных детей;

- создание условий для обслуживания библиотечными формами работы населения округа, обеспечение равного доступа населения к информационным ресурсам;

- сохранение и эффективное использование исторического и культурного наследия округа;

- создание условий для сохранения нематериального культурного наследия народов, населяющих городской округ. Организация досуга населения на территории округа. Предоставление равных возможностей для творческой самореализации личности;

- создание условий для равноправного национально-культурного развития народов, проживающих в округе;

- укрепление материально-технической базы учреждений культуры;

- создание безопасных условий для участников образовательного процесса, посетителей массовых мероприятий, пользователей общедоступных библиотек, посетителей музея;

- формирование кадровой политики, направленной на сохранение и развитие кадрового потенциала.

В основе мероприятий, направленных на реализацию данных задач, лежат мероприятия, направленные на повышение эффективности в сфере культуры и дополнительного образования с возможным привлечением на эти цели не менее трети средств, получаемых за счет реорганизации неэффективных учреждений и программ.

В период 2012 - 2014 годов проведено ряд структурных изменений, так:

- муниципальное учреждение «Дом культуры им. 30 лет ВЛКСМ» реорганизовано в форме присоединения к нему муниципального учреждения «Дом культуры им. Вахрушево»;

- муниципальное учреждение «Дом культуры им. С.М. Кирова» реорганизовано в форме присоединения к нему муниципального учреждения «Дом культуры им. Угольщиков»;

- муниципальное учреждение «Дом культуры им. Маяковского» реорганизовано в форме присоединения к нему муниципального учреждения «Дом культуры им. Лермонтова»;

- муниципальное учреждение «Дом культуры им. Ильича» реорганизовано в форме присоединения к нему муниципального учреждения «Дом культуры пос. РМЗ».

На сегодняшний день в Копейском городском округе услуги в сфере культуры и дополнительного образования оказывают следующие муниципальные учреждения:

Клубного типа - 6

- «Дом культуры им. С.М. Кирова» - обособленное структурное подразделение «Дом культуры Угольщиков» (директор Саблина Татьяна Евгеньевна);

- «Дом культуры им. Маяковского» - обособленное структурное подразделение «Дом культуры им. Лермонтова», филиал «Дом культуры с. Калачева», филиал «Клуб пос. Заозерный» (директор Назарова Ирина Ивановна);

- «Дом культуры им. Бажова» (директор Жуков Дмитрий Юрьевич);

- «Дом культуры им. 30 лет ВЛКСМ» - обособленное структурное подразделение «Дом культуры им. Вахрущева» (директор Бернс Елена Ивановна);

- «Дом культуры им. Ильича» - обособленное структурное подразделение «Дом культуры пос. РМЗ» (директор Поблагуева Анна Александровна);

- «Дом культуры им. Петрякова» (директор Черныш Ирина Валерьевна)

Школы дополнительного образования детей

- Детская музыкальная школа №1 (директор Смольянова Ирина Викторовна)

- Детская школа искусств №1 – дополнительные учебные места в «ДК Лермонтова» (директор, кандидат педагогических наук Маргарян Лариса Ивановна)

- Детская школа искусств №2 (директор Фастовская Наталья Николаевна)

Библиотеки

«Централизованная библиотечная система»- 12 библиотек (директор Кучина Елена Леонидовна)

«Краеведческий музей» (директор Афонькина Марина Александровна)

1. СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ И МЕТОДИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ.

ВЗАИМЕДЕЙСТВИЕ С ОРГАНАМИ ВЛАСТИ В ВОПРОСАХ ОБЕСПЕЧЕНИЯ НАСЕЛЕНИЯ КУЛЬТУРНЫМИ УСЛУГАМИ

Основным направлением своей работы управление культуры считает работу по созданию нормативно–правовой базы соответствующей действующему законодательству, способствующей эффективной работе муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования, в связи с этим лоббирование вопросов культуры на всех уровнях власти.

В 2014 году работа по созданию нормативно – правовой базы работы учреждений культуры велась в следующих направлениях:

1. Работа, направленная на поэтапное повышение заработной платы работников учреждений культуры и дополнительного образования.

2. Совершенствование оказания услуг учреждениями культуры (выполнение муниципального задания).

3. Поддержка работников культуры и дополнительного образования.

1. Работа, направленная на поэтапное повышение заработной платы работников учреждений культуры и дополнительного образования

Приняты следующие документы:

\* Решение Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области от 26.11.2014 № 998-МО «Об утверждении Положения об оплате труда работников муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 26.02.2014 № 587-п «Об утверждении целевых показателей оценки деятельности муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования в Копейском городском округе в 2014 году»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 17.03. 2014 № 755-п «Об утверждении перечня критериев оценки деятельности руководителей бюджетных муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования в Копейском городском округе в 2014 году»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 11.08.2014 № 2853-п «Об утверждении планов мероприятий («дорожных карт») «Изменения в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эффективности сферы культуры Копейского городского округа», «Изменения в отраслях социальной сферы, направленные на повышение эффективности сферы дополнительного образования детей Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 14.10.2014 № 3473-п « Об утверждении порядка разработки перспективных планов, оценки достижения индикативных показателей и эффективности использования средств бюджета Копейского городского округа и подготовке ДРОНДов главных распорядителей бюджетных средств».

2. Совершенствование оказания услуг учреждениями культуры (выполнение муниципального задания).

Приняты следующие документы:

\*Решение Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области от 26.02.2014 № 875 «Об увековечивании памяти жителей села Калачево, павших в годы гражданской и Великой Отечественной войны»;

\* Решение Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области от 26.03.2014 № 888 «О выполнении городской целевой программы «Развитие культуры Копейского городского округа Челябинской области на 2011-2015 г.г.»;

\* Решение Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области от 26.03.2014 № 896 «Об утверждении кандидатур в состав организационного комитета в жюри муниципального конкурса «Стань звездой»;

\* Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 28.04.2014 № 1310-п «Об утверждении типового паспорта антитеррористической защищенности объектов с массовым пребыванием граждан, расположенных на территории Копейского городского округа Челябинской области и мерах по ее усилению»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 28.04.2014 № 1311-п « Об установлении мер по участию в профилактике терроризма и экстремизма , а также минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма на территории Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 04.06.2014 № 1735-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Дом культуры им. С.М. Кирова» Копейского городского округа»;

\* Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 04.06.2014 № 1736-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Дом культуры им. Ильича» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 05.06.2014 № 1756-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Дом культуры им. П.П. Бажова» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 05.06.2014 № 1757-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Дом культуры им. Петрякова» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 06.06.2014 № 1762-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Краеведческий музей» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 23.06.2014 № 1910-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Дом культуры им. 30 лет ВЛКСМ» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 24.06.2014 № 1950-п «О подготовке объектов жилищно –коммунального хозяйства, энергетики и социальной сферы Копейского городского округа к работе в отопительный период 2014-2015 годов»;

\* Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 01.07.2014 № 2065-п «Об утверждении изменений в устав муниципального учреждения «Централизованная бухгалтерия по обслуживанию муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования» Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 02.07.2014 № 2079-п «Об утверждении Положения об общественном совете по формированию независимой системы оценки качества работы муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования, подведомственных управлению культуры администрации Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 08.07.2014 № 2122-п «О подготовке и проведении празднования Дня города и Дня шахтера в Копейском городском округе в 2014 году»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 14.07.2014 № 2218-п « Об утверждении состава рабочей группы по проведению паспортизации воинских захоронений погибших при защите Отечества на территории Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 25.06.2014 № 1954-п «О проведении в Копейском городском округе конкурса народного творчества «стань звездой» - первого этапа областного народного конкурса «Марафон талантов»»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 05.08.2014 № 2608-п «Об утверждении муниципальной программы «обеспечение беспрепятственного доступа инвалидов и других маломобильных групп населения к жилым и общественным зданиям, объектам социальной и транспортной инфраструктуры на территории Копейского городского округа»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 08.12.2014 № 4212-п «О создании межведомственной комиссии по обеспечению безопасности проведения новогодних культурно –массовых спортивных мероприятий в Копейском городском округе в период зимнего каникулярного времени 2014-2015 годов»;

\*Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 25.12.2014 № 4417-п «Об утверждении муниципальной программы «Развитие культуры Копейского городского округа»;

\* Распоряжение администрации Копейского городского округа Челябинской области от 08.08.2014 № 348-р «Об утверждении изменений к Уставу муниципального учреждения дополнительного образования детей «Детская школа искусств №1» Копейского городского округа»;

\* Распоряжение администрации Копейского городского округа Челябинской области от 01.09.2014 № 414-р «Об утверждении изменений в Устав муниципального учреждения «Дом культуры им. Маяковского» Копейского городского округа».

3. Поддержка работников учреждений культуры и дополнительного образования.

Приняты следующие нормативно правовые документы:

\* Решение Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области от 26.02.2014 № 876 «О присуждении премии собрания депутатов Копейского городского округа работникам учреждений культуры»;

\* Распоряжение администрации Копейского городского округа Челябинской области от 14.03.2014 № 90-р «О награждении в связи с празднованием Дня работника культуры»;

\* Распоряжение администрации Копейского городского округа Челябинской области от 20.05.2014 № 195-р «О награждении в связи с празднованием Всероссийского Дня библиотек»;

\* Распоряжение администрации Копейского городского округа Челябинской области от 12.11.2014 № 544-р «О награждении в связи с 70-летием со дня образования МУ ДОД ДМШ №1».

Кроме того, в 2014 году вопросы культуры рассматривались на сессиях и заседаниях постоянных комиссий Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области (6 вопросов), на аппаратных совещаниях при главе Копейского городского округа (4 вопроса), на комиссиях по социальным вопросам при заместителе главы Копейского городского округа по социальным вопросам, на комиссии по противодействию проявлениям экстремизма (2 вопроса).

По итогам рассмотрения вопросов культуры были приняты и поставлены на контроль управлением культуры администрации в течении года более 100 нормативно правовых и распорядительных документов органов местного самоуправления.

Учитывая возрастающее требования к эффективности деятельности учреждений культуры управление культуры придает особое значение методическому сопровождению деятельности учреждений культуры и дополнительного образования.

Информационное обеспечение специалистов, внедрение передовых методик в деятельность учреждений культуры и дополнительного образования – основная задача методической службы при управлении культуры администрации.

Кроме того, методическая служба осуществляет:

1. координацию деятельности методических служб учреждений культуры и дополнительного образования: методическое объединение преподавателей школ ДОД (руководитель Смольянова И.В.), методический отдел МУ «ЦБС» (руководитель Вдовина Т.Ф.), научно –просветительский отдел Краеведческого музея (методист Карачевцева Т.Е.);
2. координацию деятельности общественных формирований: Краеведческий совет, Совет директоров, Совет по культуре, Совет ветеранов учреждений культуры и дополнительного образования.

Одно из направлений работы методической службы - формирование позитивного имиджа муниципальной культуры. Для достижения этой цели ведется работа в следующих направлениях:

1. курирование издательской деятельности учреждений;
2. контроль за размещением на сайтах управления культуры и муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования информации о проводимых мероприятиях;
3. сотрудничество со СМИ.

Важным направлением методической работы управление культуры администрации считает создание в Копейском городском округе единой культурной среды, объединяющей муниципальные учреждения культуры и

учреждения культуры различных форм собственности: ООО, ОАО, ИП, общественные организации и др.

Отношения между муниципальными учреждениями культуры учреждениями культуры других форм строятся в двух направлениях:

\* партнерских:

- проведение совместных мероприятий,

-реализация совместных проектов и программ;

\* спонсорских:

- участие в мероприятиях проводимых муниципальными учреждениями культуры,

- участие коллективов муниципальных учреждений культуры в мероприятиях, проводимых учреждениями культуры других форм собственности,

-совместное использование имеющихся ресурсов: материальных, трудовых, финансовых и др.,

Эти направления реализуются через:

\* привлечение к решению вопросов культуры общественности и специалистов учреждений и предприятий города, а именно, через работу Совета по культуре, Издательского Совета при Управлении культуры;

\* работу общественных организаций культуры на базе муниципальных учреждений культуры: клуб художников «Феникс», литературное объединение «Уголек» на базе МУ «ЦБС» и др.

Своеобразным итогом методической работы служит городской конкурс «Лучший культурный проект года» (Приложение 1), который в этом году проводился уже в третий раз. Всего было представлено 6 проектов. Победителями признаны:

- Проект «Бренд года в сфере культуры» - МУ «ДК Кирова»

- Проект «Семинар «Работа учреждений культуры по предупреждению межэтнического напряжения и укреплению межнационального сотрудничества на территории Бажовского территориального отдела» - МУ «ДК Бажова»

- Проекты МУ «ЦБС»

(Отчет методической службы управления культуры администрации прилагается).

1. УЧАСТИЕ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ И ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В РЕАЛИЗАЦИИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПРОГРАММ

На территории Копейского городского округа в 2014 году действовала одна муниципальная программа: «Развитие культуры Копейского городского округа», которая охватывает все направления культуры на территории городского округа.

В отчетном году на все мероприятия программы было выделено всего 1704.4 тыс. руб.

В том числе по подпрограммам:

|  |  |
| --- | --- |
| Подпрограммы | Финансирование (тыс. руб.) |
| Копейск многонациональный | 20,0 |
| Библиотечное обслуживание. Создание единого информационного пространства | 466,0 |
| Развитие народного художественного творчества | 884,0 |
| Музейное обслуживание населения | 50,0 |
| Дополнительное образование. Поддержка одаренных учащихся | 284,4 |

В рамках муниципальной программы «Реализация наказов, обращений и предложений избирателей к депутатам Собрания депутатов Копейского городского округа Челябинской области на 2014 год» было выделено 429,2 тыс. руб., которые израсходованы на улучшение материальной базы учреждений: приобретены мебель, компьютер, телевизор и др.

1. СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ

В последнее десятилетие удалось преодолеть спад в развитии культуры, добиться расширения форм и объемов участия государства и общества в поддержке культуры. Вместе с тем многие проблемы сферы культуры пока остаются нерешенными. Один из самых болезненных вопросов в отрасли – «старение» и снижение квалифицированного персонала, рост неадекватности их профессиональных знаний и умений потребностям сегодняшнего дня. Решить проблему острого дефицита профессиональных кадров можно только путем повышения престижности работы в сфере культуры, в том числе за счет роста заработной платы.

Именно поэтому проведение грамотной кадровой политики направленной на повышение престижности работы в сфере культуры - одна из главных задач решаемая управлением культуры администрации в отчетном году. Все мероприятия по решению данной задачи разделены на следующие направления:

1. **Мероприятия, направленные на повышение заработной платы.**

Мероприятия по данному направлению опирались на нормативно –правовую базу, принятую на различном уровне.

Основные мероприятия включили:

1. мероприятия по оптимизации;
2. перераспределение доходов от приносящей доход деятельности путем увеличения фонда оплаты труда по приносящей доход деятельности

(до 80 %);

1. проведена инвентаризация штатных расписаний учреждений культуры и дополнительного образования;
2. мероприятия по информационному сопровождению: семинар- «Оформление трудовых отношений с работниками в условиях реализации программы поэтапного совершенствования системы оплаты труда в государственных (муниципальных) учреждениях на 2012 - 2018 годы» семинар проходил на базе МУ ДОД ДШИ № 2 для работников кадровых служб и руководителей муниципальных учреждений культуры и дополнительного образовании, совещание руководителей муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования по вопросу организации независимой оценки качества работы учреждений, совещание с руководителями муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования «Анализ применение перечня критериев оценки деятельности специалистов: положительное и отрицательное»;
3. разработаны и внедрены показатели эффективности работы муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования на 2014 год;
4. разработаны и внедрены показатели эффективности руководителей муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования;
5. разработаны и внедрены показатели эффективности работы специалистов учреждений культуры и дополнительного образования;
6. проведена аттестация работников учреждений культуры и дополнительного образования – в отчетном году аттестацию прошли 92 человека;
7. заключены эффективные контракты с работниками и руководителями муниципальных учреждений культуры и дополнительного образования.

В результате реализации всех мероприятий средняя заработная плата на 01.01.2015 года составила: библиотеки – 16261,23 руб.; Дома культуры – 14755,06 руб.; музей – 15245,41 руб., школы ДОД (педагоги) – 16471,80 руб.

**2. Мероприятия по сохранению кадрового потенциала**

1. Предоставление возможности карьерного роста:

В целях выполнения данного мероприятия управление культуры активно работает с формированием резерва на руководящие должности муниципальных учреждений культуры. Кроме того, во всех муниципальных учреждениях ведется работа по формированию резерва и проводится работа по подготовке работников, попавших в резерв на замещение руководящих должностей в учреждениях.

Так в 2014 году получили повышение по работе:

- Башлакова Елена Викторовна назначена художественным руководителем МУ «ДК Бажова»;

- Иваськив Наталья Викторовна назначена заведующей отделом абонементов ЦГДБ МУ «ЦБС»

2. Поддержка работников получающих образование по заочной форме обучения

На сегодняшний день проходят обучение:

* Аспирантура ЧГАКИ – 1 человек (Афонькина Марина Александровна, директор МУ «Краеведческий музей»)
* Челябинская академия культуры и искусства – 6 человек
* Российская академия народного хозяйства и гос. службы – 1 человек
* Южно-Уральский государственный университет -2 человека
* Челябинский государственный педагогический университет – 3 человека
* Южноуральский государственный институт им. Чайковского -2 человека
* УралГАФК – 2 человека
* Русско - Британский институт управления -1

В 2014 году закончили образование и стали дипломированными специалистами:

- Кияткина Ольга Евгеньевна, библиотнекарь МУ «ЦБС» - Копейский политехнический колледж

3. Создание условий для возможности непрерывного образования

- Прохождение курсов повышения квалификации, участие в конференциях, семинарах и др. формах обучения в отчетном году

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| ФИО, категории работников | Форма обучения | Тема | Срок и место проведения | Количество прошедших обучение |
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 |
| Черныш И.В., директор МУ «ДК Петрякова»;  Агафонова М.А., зав. хозяйством МУ «ДК Петрякова»;  Жуков Д.Ю., директор МУ «ДК Бажова»;  Соколова Н.Г., зав. хозяйством МУ «ДК Бажова»;  Аношина Л.М., зам. директора МУ «ДК Ильича»;  Суханова Т.П., специалист по кадрам МУ «ДК Ильича»;  Поблагуева А.А., директор МУ «ДК Ильича»;  Чибидина Т.В., администратор МУ «ДК 30 лет ВЛКСМ»;  Колосова Е.М., инженер по охране труда МУ «ЦБС» ;  Кучина Е.Л., директор МУ «ЦБС»;  Трапезникова В.А., инженер по охране труда МУ «ЦБС» | Курсы повышения квалификации | Охрана труда в организации | Академия профессионального образования | 11 |
| Белова Е.А., зам. директора МУ «ДК Бажова»;  Полубояринова Н.Р., администратор МУ «ДК Ильича»;  Гаукс Н.Г., зав.хозяйством МУ «ДК Ильича»; Акимова Н.А., зам. директора МУ «ДК Кирова»;  Кучина Е.Л., директор МУ «ЦБС»;  Романова О.Г., зав библиотекой №3;  Василенко Т.А., зав. библиотекой №4;  Трапезникова С.А., зав. библиотекой №11;  Макурин А.И., инженер МУ «Краеведческий музей» | Курсы повышения квалификации | Гражданская защита | Управление гражданской защиты населения КГО | 9 |
| Саблина Т.Е., директор МУ «ДК Кирова» | Курсы повышения квалификации | Специальная оценка условий труда | ЧОУ «Академия профессионального образования» | 1 |
| Кучина Е.Л., директор МУ «ЦБС»;  Мишина Е.В., зав. отделом маркетинга МУ «ЦБС»;  Каранда Д.С., методист МУ «ЦБС»;  Афонькина М.А., директор МУ «Краеведческий музей»;  Кувшинникова В.Ю., зам. директора МУ «Краеведческий музей»;  Репина О.А., зав. научно –просветительским отделом МУ «Краеведческий музей» | Курсы повышения квалификации | Деловые коммуникации в работе руководителя | ЧГАКИ | 6 |
| Каменева Е.А., экономист МУ «ДК Кирова»;  Акимова Н.А., зам. директора МУ «ДК Кирова» | Курсы повышения квалификации | Управление государственными и муниципальными закупками | Челябинский филиал РАНХ и ГС при президенте РФ | 2 |
| Дроздова С.С., менеджер по кадрам МУ «ДК Кирова» | Курсы повышения квалификации | Ведение кадровых документов на предприятии с учетом последних изменений трудового законодательства | ООО «бизнес Центр» «Геометрия» | 1 |
| Афонькина М.А., директор МУ «Краеведческий музей»;  Кувшинникова В.Ю., зам. директора МУ «Краеведческий музей»; Репина О.А., зав. научно –просветительским отделом МУ «Краеведческий музей» | Курсы повышения квалификации | Музеи как информационный ресурс культурного туризма | ЧГАКИ | 3 |
| Ануфриева Н.В., Васичкова В.А., Павлова Л.М., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Воспитание исполнителей на струнных смычковых инструментах: мастер классы В. Гольфельда (Германия) |  | 3 |
| Дрожина А.А, Скосарева Т.Ф., Арсланова А.Н., Казанцева М.В., Черноголов И.А., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Проблемы методики и практики исполнительства на баяне и аккордеоне |  | 5 |
| Кузнецова Н.В., преподаватель МУДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Информационно- -коммуникационные и интерактивные технологии в образовательном процессе | ЧГАКИ | 1 |
| Микурова Е.А, Сапронова В.В, Водолеева Е.Н., Данилевич Т.В., Уфимцева Ю.В., Шушарина И.Н., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1;  Комарова Л.А., прподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Современная фортепианная педагогика: теория и практика | ЧГАКИ | 7 |
| Водолеева Е.Н., преподаватель МУ ДОД ДМШ №1. Чухарева О.В., преподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Работа в профессиональных нотных редакторах | ЧГАКИ | 2 |
| Кшенева Л.Д., Скрябина Е.Г., Микурова Е.А., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1; Пивоварова М.П., преподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Современные тенденции в преподавании предмета «общее фортепиано» | ЮУрГИИ | 4 |
| Лямина Н.А., Спиридонова Л.К., Коркина И.Н., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Музыкальная литература в 21 веке | ЧГАКИ | 3 |
| Лямина Н.А., Спиридонова Л.К., преподаватели МУ ДОД ДМШ №1; Чухарева О.В., преподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Подготовка к теоритической олимпиаде. Система музыкального воспитания Карла Орфа и ее практическое применение на предметах теоретических дисциплин | УМЦ | 3 |
| Черноголова А.Л., преподаватель МУ ДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Современные технологии и методы преподавания (гитара, домра) в рамках XIV Всероссийского фестиваля –конкурса «Гитара России» | ЧГАКИ | 1 |
| Хегай Я.Г., преподаватель  МУ ДОД ДМШ №1 | Курсы повышения квалификации | Современные технологии и методы преподавания (эстрадно –джазовый вокал) | ЧГАКИ | 1 |
| Сомова О.Ю., Гусакова Е.В., Кожевникова Н.В., преподаватели МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Технология написания научной работы | ЮУрГИИ | 3 |
| Рублева И.В., Паутова Р.М., Акулова Е.Э., Пимонова Е.В., преподаватели МУ ДОД ДШИ №2;  Рогожин С.П., преподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Создание тематической композиции в текстильном материале | УМЦ | 5 |
| Гусакова Е.В., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Проблемы современного искусства: содержание технологии | ЮУрГИИ | 1 |
| Чабанец Н.М., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2;  Полозова З.К., Цыбуляк И.И., преподаватели МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Исполнительство на баяне. Проблемы методики и практики | ЮУрГИИ | 3 |
| Запасная Е.Ю., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Традиционная народная культура в современном образовательном пространстве | ЧГАКИ | 1 |
| Сергеева Л.П., Титова О.А., преподаватели МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Теория и практика концертмейстерского мастерства | ЮУрГИИ | 2 |
| Акулова Е.Э., прподаватель МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Проблемы преподавания академической скульптуры | УМЦ | 1 |
| Штенцель Т.В., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Методика преподавания сольфеджио и музыкальной литературы в учреждениях дополнительного образования детей | ЮУрГИИ | 1 |
| Макаренкова Е.А., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Инновационные методы обучения в хореографии | ЧГАКИ | 1 |
| Титова О.А., преподаватель МУ ДОД ДШИ №2; Комарова Л.А., Пивоварова М.П., преподаватели МУ ДОД ДШИ №1;  Маргарян Л.И., директор МУ ДОД ДШИ №1 | Курсы повышения квалификации | Искусство концертмейстера | ЧГАКИ | 4 |
| Фастовская Н.Н., директор МУ ДОД ДШИ №2; Сомова О.Ю., зам. директора МУ ДОД ДШИ №2 | Курсы повышения квалификации | Управление образовательным процессом на современном этапе | УМЦ | 2 |
| Маргарян Л.И., директор МУ ДОД ДШИ №1 | Семинар | Личная эффективность руководителя –фундамент успеха учреждения | УМЦ | 1 |
| Деккерт Ф.В., руководитель коллектива МУ «ДК Кирова» | Повышение квалификации по Хип-хопу | Workshop –сессия | Педагог Caleaf Seiiers (США) | 1 |
| Кучина Е.Л., директор МУ «ЦБС»;  Плечина О.Ю., зав. Библиотекой №2;  Романова О.Г., зав библиотекой №3;  Силантьева Н.А., зав. библиотекой №7;  Королева Т.В.. зав. библиотекой №8;  Захарова Т.М., зав. библиотекой №10;  Трапезникова С. А., зав. библиотекой №11;  Щукина Л.В., зав. ЦГДБ | Учеба | Пожарно –технический минимум | ООО «Альянс» | 9 |
| Лайко Л.Н.,главный бухгалтер МУ « ДК 30 лет ВЛКСМ». Ярушева Е.Н., главный бухгалтер МУ «ДК Кирова» | Семинар | Повышение квалификации бухгалтеров учреждений культуры | АНО «Челябинский учебно –методический центр профсоюзов» | 2 |
| Чухарева О.В., преподаватель МУ ДОД ДШИ №1 | Семинар | Создание и продвижение эффективного сайта учреждения | ЮУрГИИ | 1 |
| Полозова З.К. | Семинар | Баянные и аккордеонные школы 20 и 21 века: ансамблевое музицирование, эстрадное и джазовое исполнительство» | ЧГАКИ | 1 |
| Маргарян Л.И. директор МУ ДОД ДШИ №1 | Семинар | Документационное управление учреждением: документы по основной деятельности и персоналу» | УМЦ | 1 |
| Жуков Д.Ю., директор МУ «ДК Бажова». Бернс Е.И.; директор МУ «ДК 30 лет ВЛКСМ»; | Семинар | Антитеррористическая защищенность объектов с массовым пребыванием людей | АНОДПО «Уральская академия комплексной безопасности и стратегических исследований» | 2 |
| Галеева Е.М., культорганизатор МУ «ДК Бажова»;  Новикова М.А., культорганизатор МУ «ДК Кирова»;  Юрченко М.А., режиссер МУ «ДК Кирова»;  Соркин В.А., руководитель коллектива МУ «ДК Кирова» | Семинар | Спектакль от идеи до воплощения | ОГБУК «ЧГЦНТ» | 4 |
| Клементьева Г.С., главный бухгалтер МУ «ДК Ильича» | Семинар | Особенности сдачи годовой отчетности за 2014 государственными муниципальными учреждениями | УМЦ | 1 |
| Прокофьева В.А., бухгалтер МУ «ДК 30 лет ВЛКСМ» | Семинар | Новые правила контрактной системы и практика применения хозяйственных договоров | Перессбюро Деловой центр «Аврора» | 1 |
| Коровченко Д.Х, культорганизатор МУ «ДК 30 лет ВЛКСМ» | Семинар | Нормативно – правовая база и психологический аспект в деятельности культурно –досугового учреждения | ОГБУК «ЧГЦНТ» | 1 |
| Саломатина И.В., специалист по кадрам МУ «Краеведческий музкей» | Семинар | Эффективный контракт. Сложные и спорные вопросы ТК. Анализ последних изменений ТК» | ООО «СП-Консалдинг» | 1 |
| Вебер С.Ю., главынй хранитель МУ «Краеведческий музей»;  Саламадина Е.В., заведующая сектором учета МУ «Краеведческий музей»; хранители Кабирова Д.М., Глухова И.А. | Семинар | Актуальные проблемы в сфере учета, сверки музейных предметов и музейных коллекций, включение музейных предметов и музейных коллекций в музейных фонд | МВЦ ОГБУК «ЧОКМ» | 4 |
|  |  |  |  | 117 |

4. Профессиональное признание – награды.

В 2014 году за хорошую работу, большой вклад в развитие культуры городского округа награждены:

|  |  |
| --- | --- |
| **Награда** | **Работники учреждений культуры** |
| Премия Законодательного собрания Челябинской области в сфере культуры и искусства | - Белоусова Наталья Владимировна, заместитель начальника управления культуры |
| Почетная грамота Законодательного собрания Челябинской области | - Смольянова Ирина Викторовна, директор МУ ДОД ДМШ №1  - Петренко Елена Алексеевна, зав. хозяйством МУ «ЦБС» |
| Почетная грамота Министерства культуры Челябинской области | - Кузнецова Наталья Владимировна, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  - Фаенин Геннадий Михайлович, хормейстер МУ «ДК Кирова»  -Черноголов Илья Алексеевич, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  -Коркина Ирина Николаевна, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  -Хегай Яна Геннадьевна, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  - Петрушина Валентина Сергеевна , заведующая отделом комплектования и обработки МУ «ЦБС»  -Маслова надежда Ивановна, заведующая библиотекой № 9 МУ «ЦБС» |
| Благодарность Министерства культуры Челябинской области | - Григорьева Светлана Карповна, библиотекарь ЦГДБ МУ «ЦБС»  -Мустафина Ания Гумаровна, библиотекарь библиотеки №7 МУ «ЦБС» |
| Премия Собрания депутатов Копейского городского округа | - Вдовина Татьяна Федоровна, заведующая методическим отделом МУ «ЦБС»  -Руднева Оксана Юрьевна, заместитель директора МУ «ДК Маяковского» |
| Почетная грамота Собрания депутатов Копейского городского округа | - Вайнбергер Лидия Александровна, библиотекарь библиотеки №3 МУ «ЦБС»  -Голубева Татьяна Ивановна, библиотекарь библиотеки №3 МУ «ЦБС»  -Кызыма Любовь Степановна, библиотекарь библиотеки №8 МУ «ЦБС2  - Плечина Ольга Юрьевна, заведующая библиотекой №2 МУ «ЦБС» |
| Благодарственное письмо Собрания депутатов Копейского городского округа | - Киселева Марина Николаевна, библиотекарь библиотеки №3 МУ «ЦБС» |
| Звание «Человек года» 2013год | Александрова Татьяна Сергеевна, зав. отделом ЦГДБ МУ «ЦБС» |
| Благодарственное письмо администрации Копейского городского округа | - Акимова Наталья Алексеевна, заместитель директора МУ «ДК Кирова»  -Бакланов Юрий васильевич, балетмейстер МУ ДК Кирова»  - Василенко Татьяна Артемьевна, заведующая библиотекой №4 МУ ЦБС»  -Васичкова Вера Анатольевна, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  -Казьмина Анна Вениаминовна, художественный руководитель МУ «ДК Кирова»  -Клевакина Людмила Ивановна, культорганизатор МУ «ДК Кирова»  - Захарова Татьяна Михайловна, заведующая библиотекой №10 МУ «ЦБС»  -Меркер Зоя Петровна, библиотекарь библиотеки №2 МУ «ЦБС»  -Петрова Евгения Владимировна, заслуженный работник культуры РФ (пенсионер)  -Потапова Ирина Николаевна, заведующая библиотекой №5 МУ «ЦБС»  - Русакова Светлана Владимировна, балетмейстер МУ «ДК Кирова»  -Саблина Татьяна Евгеньевна, директор МУ «ДК Кирова»  -Хегай Яна Геннадьевна, преподаватель МУ ДОД ДМШ №1  -Черныш Ирина Валерьевна, директор МУ «ДК Петрякова» |
|  | 34 человека |

На городскую доску почета в 2014 году помещались фотографии: Лукиной Ольги Валентиновны, заведующей библиотекой №12 МУ «ЦБС»; Силантьевой Натальи Александровны, заведующей библиотекой №7 МУ «ЦБС»; Фаенина Геннадия Михайловича, хормейстера МУ «ДК Кирова»

- Предоставление социальных гарантий работникам учреждений культуры:

Защите прав работников учреждений культуры служат Коллективные договора. На сегодняшний день такие Договора имеются почти во всех учреждениях культуры.

5. Создание условий для творческой самореализации каждого работника культуры.

- **Предоставление возможности для участия в конкурсах и фестивалях различного уровня**

Ежегодно более 1000 учащихся и участников коллективов художественной самодеятельности становятся участниками конкурсов и фестивалей различного уровня: городского, областного, регионального, Российского и международного. И каждая победа – это победа не только самого участника и его наставника, это победа коллектива, победа всего города.

Кроме того, прошли городские конкурсы и фестивали:

- V1 городской фестиваль исполнителей джазовой музыки «Джазовый калейдоскоп».

- X1 открытый городской конкурс эстрадного вокала «Лиловый шар».

- «Музыкальный олимп» - городская теоретическая олимпиада по сольфеджио.

- «Первые шаги» - городской конкурс юных вокалистов академического пения.

- Городская выставка работ учащихся художественных отделений «новогодняя карусель».

- Городской конкурс исполнителей народной песни «В Урале Русь отражена».

-Городской конкурс исполнителей на русских народных инструментах среди учащихся ДМШ и ДШИ.

- Городская научно –практическая конференция «Юный исследователь».

- Конкурс – фестиваль патриотического творчества «Красная гвоздика».

- V городской конкурс театральных коллективов «Серебряный софит».

- Смотр коллективов художественной самодеятельности «Грани творчества».

- Ежегодный фестиваль учащихся школ ДОД «Парад талантов».

-Проведен второй фотоконкурс среди учреждений культуры и дополнительного образования «Мы на субботнике». Фотоконкурс превратился в настоящий праздник чистоты, дружбы и творчества.

В итоге:

- 1 место МУ «ДК Маяковского» (директор Назарова И.И.)

- 2место МУ ДОД ДШИ №1 (директор Маргарян Л.И.) и МУ ДОД ДШИ №2 (директор Фастовская Н.Н.)

- 3место МУ «Краеведческий музей» (директор Афонькина М.А.)

**- Поддержка инновационных проектов учреждений культуры**

Ежегодный Городской конкурс проектов «Лучший культурный проект года» способствует продвижению инновационных проектов в учреждениях культуры и дополнительного образования. В отчетном году на конкурс было представлено 6 проектов (Приложение 1)

Все проекты осуществлены учреждениями культуры.

- Организация концертной деятельности коллективов художественной самодеятельности

6. Мероприятия по созданию положительного имиджа работника культуры

**- Проведение профессиональных праздников**

Ежегодно проводятся профессиональные праздники:

\* День библиотек- в рамках праздника была организована поездка в г.Златоуст.

\* День музеев – прошел прием Главы Копейского городского округа музейных работников и общественности округа.

\*День работника культуры – ознаменовал открытие Года культуры на территории городского округа и прошел в виде мероприятия под названием «Бренд культуры Копейского городского округа» с вручением «золотой лестницы» по номинациям.

- **Проведение юбилейных дат учреждений и работников**

Год культуры стал юбилейным для:

- муниципального учреждения дополнительного образования детей «Детская музыкальная школа № 1» - 70 лет;

- библиотеки для взрослых №2 муниципального учреждения «Централизованная библиотечная система» - 70 лет;

- библиотеки семейного чтения №9 муниципального учреждения «Централизованная библиотечная система» - 60 лет;

- муниципального учреждения «Дом культуры им.П.П. Бажова» - 60 лет;

- библиотеки семейного чтения №4 муниципального учреждения «Централизованная библиотечная система» - 55 лет

- Шеломенцевой Тамары Петровны, заслуженного работника культуры РФ – 75 лет;

-Петровой Евгении Владимировны, заслуженного работника культуры РФ – 75 лет;

-Суховерхого Виталия Дмитриевича, заслуженного артист РФ, руководителя коллектива « Родимая сторонка» МУ «ДК Кирова» -75 лет.

**- Рекламная деятельность**

Направлением рекламной деятельности является: сотрудничество со СМИ, использование Интернет – ресурсов.

Одним из основных достижений уходящего года было создание сайтов учреждений культуры и дополнительного образования:

- сайт управления культуры администрации Копейского городского округа – www.kopeysk-kultura.ru;

- сайт муниципального учреждения дополнительного образования детей «Детская музыкальная школа №1» Копейского городского округа – [www.dmsh-kopeysk.ru](http://www.dmsh-kopeysk.ru);

- сайт муниципального учреждения дополнительного образования детей «Детская школа искусств №2» Копейского городского округа – www. dshi-2.ru

- сайт муниципального учреждения «дом культуры им. С.М. Кирова» Копейского городского округа – www.dkirova.ru

- сайт муниципального учреждения дополнительного образования детей «детская школа искусств №1» Копейского городского округа - <http://dshi1kgo.chel.muzkult.ru>

- официальная страница в контакте муниципального учреждения «Дом культуры им. П.П. Бажова» Копейского городского округа <http://vk.com/dkbazhova>

-сайт муниципального учреждения «дом культуры им. Петрякова» Копейского городского округа» -<http://dkpetryakova.jimdo.com>

Более широкому распространению информации об учреждениях способствовало открытие информационных электронных табло в ДК Кирова (внутри здания) и в ДК Бажова (на фасаде здания).

Особенно полюбились копейчанам совместные проекты ДК Кирова и «ИНСИТ –ТВ»:

- «Новогодняя песенная революция» с участием коллективов художественной самодеятельности, где победитель определяется интернет – голосованием;

- необычно, третий год подряд отмечается День матери в нашем городе в виде телевизионного проекта «Супер - мама» (совместный проект с ДК Кирова);

- городской телевизионный конкурс «Пара года»

- праздничное костюмированное шествие городских предприятий, учреждений и организаций в День города.

Всего «ИНСИТ -ТВ» и «Копейск-ТВ» показал жителям Копейска более 98 репортажей о мероприятиях, проводимых учреждениями культуры в 2014 году.

Тесное сотрудничество с газетой «Копейский рабочий» позволяет более широко использовать ее страницы для создания положительного имиджа культуры в городском округе. Так за отчетный период на страницах газеты было опубликовано более 140 статей, рассказывающих об учреждениях культуры и дополнительного образования, о людях, работающих в этих учреждениях и о мероприятиях, проводимых для населения.

**-Издательская деятельность**

В 2014 году было издано:

\* краеведческий ежегодник «Музейный вестник Копейского городского округа» №6;

\* сборник докладов областной конференции «Музей: территория культуры XXI века»

\* информационный сборник «Копейский курьер»;

\* вышла авторская книга – сборник кроссвордов Александровой Т.С. «Копейск- история и современность»

Подготовлены материалы для :

\*сборника работ участников городского этапа конкурса «Рождественская сказка» (электронный вариант);

\*ежегодного литературного альманаха литературного объединения «Уголек» (электронный вариант).

5.УКРЕПЛЕНИЕ МАТЕРИАЛЬНО – ТЕХНИЧЕСКОЙ

БАЗЫ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ И ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

В 2014 году были проведены ремонты в учреждениях культуры и дополнительного образования:

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п\п | Наименование учреждения \виды работ | Общая стоимость тыс.руб. | Стоимость, тыс. руб. | | |
| Областной бюджет | Местный бюджет | Прочие: (собственные средства учреждения, федеральные средства) |
| 1. | **ДК Петрякова**  **-** Устройство крыльца  - Установка металлических дверей  -Ремонт кровли  - Замена оконных блоков  **Итого** | 166,4  50,6  12,4  182,2  **411,6** |  |  | 166,4  50,6  12,4  182,2 |
| 2. | **ДК Маяковского**  -Замена окон  **Клуб пос. Заозерный**  - Установка металлической двери  **Итого** | 39,0  34,0  **73,0** |  |  | 39,0  34,0 |
| 3. | **ДМШ №1**  - Установка встроенного шкафа  -Ремонт кабинета №7  - Ремонт кабинета  **Итого** | 30,1  59,2  **89,3** |  |  | 30,1  59,2  . |
| 4. | **ДШИ №2**  - Ремонт кабинета №22  - Ремонт кабинета №10  - Ремонт кабинета № 41  - Ремонт кабинета №17  - Ремонт коридора 2этажа  **Итого** | 92,3  140,9  123,8  52,2  77,7  **486,9** |  |  | 92,3  140,9  123,8  52,2  77,7 |
| 5. | **Централизованная библиотечная система**  - Изготовление и монтаж окон ЦГДБ  - Изготовление и монтаж окон библиотека №4  - Ремонт полов библиотека №2  **Итого** | 20,0  55,0  40,0  **115,0** |  | 20,0  55,0  40,0 |  |
| 6 | **ДК Кирова**  **-** Ремонт потолка 3 этажа  **Итого** | 49,7  **49,7** |  |  | 49,7 |
| 7 | **ДК Ильича**  **-** Монтаж уличной сцены  **Итого** | 6,0  **6,0** |  |  | 6,0 |
|  | **Всего** | **1231,5** |  | **115,0** | **1116,5** |

Особое внимание в 2014 году уделялось созданию безопасных условий в муниципальных учреждениях культуры и дополнительного образования. Всего на выполнение противопожарных мероприятий было направлено 2645,0 тыс. руб. (в 2013г. -2293,122 тыс. руб.), из них 788,1 средства областного бюджета (в 2013 г. – 372,0 тыс. руб.), 1609,6 тыс. руб. средства местного бюджета (в 2013 г. -1747,8 тыс. руб.), 247,2 тыс. руб. средства от приносящей доход деятельности (в 2013 г. – 173,3 тыс. руб.). Ежегодно вопрос о создании комплексной безопасности в учреждениях культуры и дополнительного образования заслушивается на аппаратном совещании при Главе городского округа.

Кроме того в 2014 году были произведены расчеты за установку окон, поврежденных метеоритом в сумме 2870,247 тыс. руб. из средств областного бюджета.

6.АНАЛИЗ ФИНАНСОВО-ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Управление культуры администрации Копейского городского округа как главный распорядитель бюджетных средств, обеспечивая результативность и целевой характер использования бюджетных средств, в соответствии с утвержденными бюджетными ассигнованиями и лимитами бюджетных обязательств, организует и осуществляет финансовый контроль в сфере своей деятельности.

Бюджет 2014 года утвержден в сумме 116 024,0 тыс.рублей, годовой план увеличен на 9,6 % (+ 11 162,0 тыс.руб.) и составил 127 186,0 тыс.рублей, исполнено 125 185,5 тыс.рублей или 98,4 % к плану, в том числе на реализацию ведомственной целевой программы направлено 122 709,0 тыс.рублей или 98,0 % от общего объема расходов.

Финансирование на решение вопросов местного значения составило 115 243,0 тыс.руб., исполнено 114 841,8 тыс.руб.

Управление культуры администрации финансируется из четырех источников, в том числе: областной бюджет, федеральный бюджет, местный бюджет и прочие доходы (платные услуги).

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Вид финансо-вого обеспечения | Утверж-дено по бюджету на 2014 год | Уточненный годовой план на 2014 год | Исполнено по ГРБС | % исполнения  за  2014г. |
| Раздел 07 "Образование" (МУ дополнительного образования детей "Детская музыкальная школа №1" и МУ дополнительного образования детей "Детская школа искусств №1,2"), в том числе по источникам: |  | 28 854,7 | 29 843,5 | 29 842,3 | 100,0 |
| местный бюджет | Всего: | 28 854,7 | 29 261,6 | 29 260,4 | 100,0 |
| субсидия на выполнение муниципального задания | 28 854,7 | 28 904,7 | 28 903,5 | 100,0 |
| субсидия на иные цели |  | 356,9 | 356,9 | 100,0 |
| областной бюджет, в том числе: |  |  | 230,4 | 230,4 | 100,0 |
| субсидия из резервного фонда Правительства ЧО, связанной с падением метеорита 15.02.2013г. | субсидия на иные цели |  | 230,4 | 230,4 | 100,0 |
| федеральный бюджет, в том числе: |  |  | 351,5 | 351,5 | 100,0 |
| субсидия на приобретение музыкальных инструментов | субсидия на иные цели |  | 351,5 | 351,5 | 100,0 |
| Раздел 08 "Культура, кинематография" (МУ "Дома культуры " - 6; МУ "Краеведческий музей" - 1; МУ "Централизованная библиотечная система" - 1; Управление культуры администрации – 1 ;  МУ «ЦБ по обсл.уч.культуры и дополнит.  образован.» -1) |  | 87 169,3 | 97 342,5 | 95 343,3 | 97,9 |
| местный бюджет | Всего: | 87 169,3 | 86 795,6 | 85 581,4 | 98,6 |
| смета | 32 106,1 | 32 186,1 | 31 780,6 | 98,7 |
| субсидия на выполнение муниципального задания | 53 409,8 | 53 439,8 | 52 631,1 | 98,5 |
| субсидия на иные цели | 1 653,4 | 1 169,7 | 1 169,7 | 100,0 |
| областной бюджет, в том числе: |  |  | 10 546,9 | 9 761,8 | 92,6 |
| субсидия из резервного фонда Правительства ЧО, связанной с падением метеорита 15.02.2013г. | субсидия на иные цели |  | 3 390,0 | 2 639,9 | 77,9 |
| Дотация на сбалансированность |  | 180,0 | 180,0 | 100,0 |
| Гос. программа «Укрепление МТБ» |  | 788,1 | 753,1 | 95,6 |
| Фонд оплаты труда | субсидия на выполнение муниципального задания |  | 6 188,8 | 6 188,8 | 100,0 |
| Всего: |  | 116024,0 | 127 186,0 | 125 185,5 | 98,4 |
| местный бюджет |  | 116024,0 | 116 057,2 | 114 841,8 | 99,0 |
| областной бюджет |  |  | 10 777,3 | 9 992,2 | 92,7 |
| федеральный бюджет |  |  | 351,5 | 351,5 | 100,0 |
|  |

Субсидия на выполнение муниципального задания исполнена в сумме 81 534,6 тыс.рублей или 99 % от плана, субсидия на иные цели исполнена в сумме 1 526,6 тыс.рублей или 100,0 % от плана.

За счет платных услуг исполнение составило 9 007,4 тыс.рублей или 90,7 % от годового плана ( 9 932,3 тыс.рублей).

В процессе исполнения бюджета за 2014 год дополнительно внесены изменения в плановые назначения в сумме (+) 11 162,0 тыс.рублей, а именно:

- за счет субсидии из резервного фонда Правительства Челябинской области по РПЧО от 10.02.2014 г. № 23-рп, связанной с падением метеорита 15.02.2013 г. в размере 3 620,4 тыс.рублей в виде субсидии на иные цели и по смете учреждениям культуры;

- за счет межбюджетных трансфертов по РПЧО от 30.04.2014 г. № 210-рп: дотация на сбалансированность в размере 180,0 тыс.руб.в виде субсидии на иные цели;

- за счет межбюджетных трансфертов по ППЧО от 22.10.2013г. № 333-П на реализацию Государственной программы Челябинской области «Укрепление МТБ учреждений культуры муниципальных образований Челябинской области на 2014-15 г.г.» в размере 788,1 тыс.руб.на противопожарные мероприятия в виде субсидии на иные цели и по смете учреждениям культуры ;

- за счет перераспределения между получателями бюджетных средств на основании

РА КГО ЧО № 203-р от 21.05.2014 « О перераспределении бюджетных ассигнований на основании РСД КГО от 26.02.2014г. № 862-МО «Об утверждении решений о бюджетном процессе в КГО» в размере 14,0 тыс.руб.на реализацию муниципальной программы «Социальная поддержка населения КГО» в виде субсидии на иные цели;

- за счет перераспределения между получателями бюджетных средств на основании

РА КГО ЧО № 4273п от 25.12.2013 г. в размере 5,0 тыс.руб.на реализацию муниципальной

программы «Социальная поддержка населения КГО » в виде субсидии на иные цели;

- за счет финансовой помощи из федерального бюджета на реализацию мероприятий федеральной целевой программы «Культура России (2012-2018г.г.)» на основании Постановления Правительства Челябинской области № 606-П от 19.11.14г., согласно РА КГО ЧО № 596-р от 02.12.2014г. в размере 351,5 тыс.руб. на приобретение музыкальных инструментов в виде субсидии на иные цели ;

- за счет внесения изменений в муниципальную программу «Реализация наказов, обращений и предложений избирателей депутатам КГО ЧО на 2014 год» по РСД КГО ЧО

№ 1003 от 26.11.14г. в размере 14,2 тыс.руб. в виде субсидии на иные цели ;

- за счет распределения дотации из областного фонда поддержки усилий органов местного самоуправления по обеспечению сбалансированности местных бюджетов по Распоряжению Правительства ЧО от 19.12.14г. № 839-рп на фонд оплаты труда в размере 6 188,8 тыс.руб. в виде субсидии на муниципальное задание и по смете учреждениям культуры.

Основная доля расходов 80,7 % направлена на фонд оплаты труда работников учреждений культуры, исполнение составило 101 019,2 тыс. рублей или 100,0 % к плану. Задолженность по оплате труда на 01.01.2015г. по учреждениям культуры отсутствует.

Проведенный анализ выполнения Указа Президента за 2014 год показывает следующее:

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Анализ средней заработной платы работников культуры в 2014 году | | | | | | | |
|  | |  | |  |  |  |  |
|  | | Средняя з/плата по экономике Чел.обл. | | Указ Президента №597 от 7.05.2013г. ( к средней з/плате по экономике) | Средняя з/плата работников культуры по Указу Президента | Начисленная средняя з/плата работников культуры ( ЗП - отчет) | Фактическое соотношение начисленной средней з/платы к средней по экономике в % |
| **1** | | **2** | | **3** | **4=2\*3** | **5** | **6=5/17737,17\*100** |
| **План** | | **27 330,00** | | **64,9 %** | **17 737,17** |  |  |
| **Итого за год** | |  | |  |  | **15 469,45** | **87,2 %** |
|  | |  | |  |  |  |  |
|  | |  | |  |  |  |  |
| **Анализ средней заработной платы педагогических работников доп. образования управления культуры в 2014 году** | | | | | | | |
|  |  | |  | |  |  |  |
|  | Средняя з/плата по экономике Чел.обл. | | Указ Президента №597 от 07.05.2013г. (к средней з/плате учителей образовательных учреждений) | | Средняя з/плата пед работников доп образования по Указу Президента | Начисленная средняя з/плата  пед.  работников  (ЗП- отчет) | Фактическое соотношение начисленной средней з/платы к средней по экономике в % |
| **1** | **2** | | **3** | | **4=2\*3** | **5** | **6=5/25283,20\*100** |
| **План** | **31 604,00** | | **80,0%** | | **25 283,20** |  |  |
| **Итого за год** |  | |  | |  | **17 877,21** | **70,7%** |

На оплату топливно-энергетических ресурсов направлено 7,2 % от общих объемов расходов, фактическое исполнение составило 8 993,5 тыс .рублей или 90,5 % к плану. Задолженность ( кредиторская ) учреждений Управления культуры на 01.01.2015г. составляет (-) 716,2 тыс.рублей, в том числе просроченная задолженность отсутствует.

В 2014 году Управлением культуры администрации финансирование осуществлялось по трем муниципальным услугам для бюджетных учреждений культуры, сформированы 11 муниципальных заданий, 10 планов финансово-хозяйственной деятельности.

**1. На выполнение муниципальных услуг** бюджетным учреждениям направлено 89 128,9 тыс.рублей или 99,0 % от плана.

тыс.рублей

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование муниципальной услуги и направления расходования | Наименова-ние учреж-дений, оказывающие услугу | Утвержден-ный план финансово-хозяйствен-ной деятельнос-ти на 2014 год | Уточнен-ный план финансо-во-хозяй-ственной деятельности на 2014 год | Фактичес-ки  исполнено за 2014 года | % испол-нения от уточ-ненно-го плана |
| 1.Предоставление доступа к материальным культурно-историческим ценностям, в том числе: | МУ "Краеведческий музей" | 5 500,0 | 6 303,3 | 6 255,3 | 99,2 |
| заработная плата с начислениями | 4 400,9 | 5 119,9 | 5 119,9 | 100,0 |
| коммунальные услуги | 410,8 | 410,8 | 365,1 | 88,9 |
| налоги | 293,1 | 272,4 | 272,4 | 100,0 |
| другие расходы | 395,2 | 500,2 | 497,9 | 99,5 |
| 2. Оказание культурно-досуговых мероприятий на базе культурно-досуговых учреждений, в том числе: | МУ "Дома культуры" | 47 909,8 | 53 863,9 | 53 067,9 | 98,5 |
| заработная плата с начислениями | 36 239,1 | 40 156,1 | 40 126,8 | 99,9 |
| коммунальные услуги | 7 521,1 | 6 500,9 | 5 842, 8 | 89,9 |
| налоги | 2 265,3 | 2 167,9 | 2 167,9 | 100,0 |
| другие расходы | 1 884,3 | 5 039,0 | 4 930,4 | 97,8 |
| 3. Предоставление дополнительного образования художественно-эстетической направленности, в том числе: | МУ дополнительного образования детей "Детская музыкальная школа №1" и МУ дополнительного образования детей "Детская школа искусств №1,2" | 28 854,7 | 29 843,4 | 29 805,7 | 99,9 |
| заработная плата с начислениями | 26 424,2 | 26 496,9 | 26 493,2 | 100,0 |
| коммунальные услуги | 1 551,0 | 1 381,8 | 1 357,1 | 98,2 |
| налоги | 355,2 | 331,2 | 331,2 | 100,0 |
| другие расходы | 524,3 | 1 633,5 | 1 624,2 | 99,4 |
| **Всего** |  | **82 264,5** | **90 010,6** | **89 128,9** | **99,0** |

Остаток средств на 1.01.2015 года по бюджетным учреждениям в сумме 62,2 тыс.руб. будет освоен в январе 2015 года.

**2. Расходы на содержание казенных учреждений** Управления культуры администрации ( МУ «ЦБС», управление культуры, МУ "Централизованная бухгалтерия по обслуживанию учреждений культуры и дополнительного образования") производятся по смете, исполнение составило 35 994,4 тыс.рублей или 96,8 % к плану:

тыс.рублей

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| КОСГУ и наименование | Утверждено по бюджету на 2014 год | Уточненный годовой план на 2014 год | Исполнено за  2014 г. | % исполнения от плана |
| 211 (з/п) | 20 489,5 | 22 538,7 | 22 538,7 | 100 |
| 212 (прочие выплаты) | 401,3 | 438,9 | 438,9 | 100 |
| 213 (начисления на выплаты по оплате труда) | 6 187,8 | 6 742,6 | 6 740,6 | 100 |
| 221 (услуги связи) | 212,8 | 248,8 | 232,4 | 93,4 |
| 222 (транспортные услуги) |  | 11,3 | 11,3 | 100 |
| 223 (коммунальные услуги) | 1 987,4 | 1648,0 | 1 428,5 | 86,7 |
| 225 (услуги по содержанию имущества) | 589,6 | 3 055,3 | 2 226,0 | 72,9 |
| 226 (прочие работы, услуги) | 3 593,3 | 1848,4 | 1784,2 | 96,5 |
| 290 (прочие расходы) | 36,6 | 212,1 | 208,8 | 98,4 |
| 310 (увеличение стоимости основных средств) | 60,3 | 163,2 | 158,9 | 97,4 |
| 340 (увеличение стоимости материальных запасов) | 200,9 | 268,1 | 226,0 | 84,3 |
| **Итого** | **33 759,5** | **37 175,4** | **35 994,4** | **96,8** |

В том числе за счет средств местного бюджета на реализацию муниципальных программ в области культуры направлено 2 153,3 тыс.рублей или 99,7 % от плана:

тыс.рублей

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| Наименование целевой программы | Утверждено по бюджету на 2014г. | Уточненный годовой план на 2014г. | Исполнено  за 2014 год | % исполнения от плана |
| "Развитие культуры Копейского городского округа " | 1 704,4 | 1 704,4 | 1704,4 | 100,0 |
| "Реализация наказов, обращений и предложений избирателей к депутатам Собрания депутатов Копейского городского округа на 2014 год" | 415,0 | 429,2 | 429,2 | 100,0 |
| "Развитие муниципальной службы КГО ЧО " | 10,5 | 8,1 | 0,7 | 8,6 |
| «Социальная поддержка населения КГО» |  | 19,0 | 19,0 | 100 |
| Итого | 2 129,9 | 2160,7 | 2153,3 | 99,7 |

Все муниципальные учреждения культуры и дополнительного образования осуществляли деятельность в рамках Муниципального задания на оказание муниципальной услуги, утвержденного управлением культуры в январе 2014 года.

В целях более эффективного и рационального использования финансовых средств при управлении культуры была создана финансово-бюджетная комиссия. На заседаниях комиссии в течение года рассматривались следующие вопросы:

- выполнения плана по платным услугам учреждениями культуры по кварталам.

- вопросы экономии энерго-водо-тепло ресурсов.

- эффективное использование бюджетных средств и средств от платной деятельности

-планирование платной деятельности учреждениями культуры и работа над расширением перечня услуг, оказываемых учреждениями культуры населению КГО.

Во исполнение указов Президента РФ по повышению средней заработной платы работникам учреждений культуры и дополнительного образования управлением культуры администрации Копейского городского округа проведены следующие мероприятия:

1. Проведен анализ эффективности деятельности учреждений. Работа всех учреждений, подведомственных управлению культуры администрации Копейского городского округа признана эффективной.
2. В учреждениях проводится работа по оптимизации численности персонала путем перераспределения функциональных обязанностей.
3. На повышение заработной платы в соответствие с Указами Президента Российской Федерации от 07.05.2012 № 597, от 01.06.2012 № 761 направляется не менее 60% средств, полученных от приносящей доход деятельности.
4. Дополнительно в 2014 г. от сокращения и оптимизации расходов на содержание учреждений на выплату заработной платы направлено 1051,тыс.рублей

(тыс. руб.)

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование показателя** | **2013** | **2014** |
| Бюджет городского округа | 3 368 969 | 3 771 687 |
| Бюджет Управления культуры | 133 211 | 127 186 |
| % к бюджету городского округа | 4,0 | 3,4 |
| Доходы от основных видов уставной деятельности | 5 969 | 6 400 |
| % к бюджету Управления культуры | 4,5 | 5,0 |
| Средства от благотворительности | 3 254 | 2 040 |
| Доходы от сдачи имущества в аренду | 305 | 799 |

7. ОСНОВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ ГОДА.

МЕРОПРИЯТИ В РАМКАХ ГОДА КУЛЬТУРЫ

2014 год объявлен Президентом России В.В.Путиным

Годом культуры.

Для Копейского городского округа Год культуры ознаменовал начало нового этапа, дал старт новым проектам, фестивалям и конкурсам.

Начался год культуры в городском округе с городского конкурса «Бренд года в сфере культуры». Его главной целью стала популяризация деятельности учреждений культуры Копейска. На церемонии награждения специальную награду «Золотая лестница» получили лучшие учреждения, коллективы, специалисты, руководители системы культуры города, чья деятельность принесла результаты, известные далеко за пределами города.

Конкурс проходил по шести номинациям. По итогам конкурса объявлены 20 победителей. Имена многих хорошо знакомы жителям города.

В **номинации «Учреждение**» победили учреждения, которые на протяжении долгих лет своей работой на ниве российской культуры и на благо родного города снискали заслуженное уважение. Среди них:

\* ДК им. С.М.Кирова (директор Саблина Т.Е.) - современная концертная площадка, центр общения творческих коллективов города и области, инициатор крупных общественных, молодежных, спортивных и культурных акций и форумов.

\* ДМШ №1 (директор Смольянова И.В.) и ДШИ №2 (директор Фастовская Н.Н.) - образовательные учреждения, носящие высокое звание «Лучшее учреждение дополнительного образования Челябинской области», школы областного передового опыта, центры педагогических инноваций. В этих школах до сих пор существует конкурс при поступлении. В эти школах преподаватели сами стали **брендами**: поступают в классы таких преподавателей, как Смольянова И.В., Спиридонова Л.К., Уфимцева Ю.В., Зинько А.В., Ануфриева Н.В., Агеева Л.В., Волкова Т.Н., Потапкина О.В., Запасная Е.Ю., Сомова О.Ю., Стайловская И.А., Кожевникова Н.В. Выпускники этих школ – становятся **брендами** отечественной и мировой культуры. Вот лишь несколько имен:

- Кульмис Евгений, Заслуженный артист России, директор и солист арт-группы «Хор Турецкого»;

- Надежда Шестак, народная артистка Украины, певица, телеведущая;

- Олеся Онохина, маленькая, восходящая звездочка, стипендиат благотворительного фонда Юрия Розума, победитель конкурса детских талантов «Андрюша»,который сегодня ассоциируется как детский «Оскар». Олеся представляла Россию в Париже На фестивале «Русские сезоны» по личному приглашению Андриса Лиепы. В марте 2014 представляла Россию на концерте в Париже, штаб-квартире ЮНЕСКО. Концерт был посвящен жертвам цунами в Японии.

\* Краеведческий музей (директор Афонькина М.А.) – бренд города, один из 5 лучших музеев области, центр по изданию краеведческой и методической литературы, инициатор внедрения музейно-педагогической программы «Я-Копейчанин», автор уникальных музейных программ, с циклом мероприятий - «Ночь в музее», «Город и люди», «Музейное кольцо Челябинской области», «Музейный предмет рассказывает», «Музейные страницы на телевидении», «Дни национальных культур в музее» и др. Да и само здание музея уступает только зданию Областного краеведческого музея. Такого оформления музейных залов нет ни в одном музее городов Челябинской области. Недаром жители города называют городской Краеведческий музей «визитной карточкой» города Копейска.

\* ЦБС (директор Кучина Е.Л.) – первая в России внедрившая в практику работы библиотеки «семейного чтения». Библиотечная система - центр любительского движения с разножанровыми любительскими объединениями, издательский центр литературного творчества копейчан, специализированный центр для людей с ограниченными возможностями, информационно-правовой центр для молодежи.

В **номинации «Коллектив»** победители:

\* образцовый хоровой коллектив «Радуга надежд» МУ ДОД «ДШИ №2» (руководитель Волкова Т.Н., концертмейстер Потапкина О.В.) и ансамбль скрипачей «Виолини» МУ ДОД «ДМШ №1» (руководитель Ануфриева Н.В., концертмейстер Уфимцева Ю.В.) - неоднократные победители областных, российских и международных конкурсов, представляющий Копейск на концертных форумах России и стран Европы;

\* народный коллектив вокальный ансамбль «Русская душа» МУ «ДК Ильича» (руководитель Поблагуева А.А.) - один из лучших народных коллективов города, области, ближнего зарубежья;

\* образцовый хореографический коллектив «Солнышко» МУ «ДК Маяковского» (руководитель Белобородова Е.Ю.) – победитель областных, российских и международных конкурсов народного творчества в жанре хореография, единственный городской детский коллектив, в котором народной хореографией занимаются мальчики.

В **номинации «Руководитель»** лучшей признана Запасная Елена Юрьевна, балетмейстер образцового коллектива ансамбля танца «Детство» МУ «ДК им. Кирова».

В **номинации «Специалист»**  награждены:

\* Новикова Елена Николаевна –заведующая Эстетическим центром чтения «Мир искусств» центральной городской библиотеки МУ «ЦБС». Под ее непосредственным руководством работают клубы по интересам. Благодаря ей появились многие издания на копейской краеведческой полке, лучшие образцы литературного и художественного творчества;

\* Кожевникова Наталья Владимировна – преподаватель художественного отделения МУДОД «ДШИ №2». С приходом в школу данного педагога дети обучаются предмету «Керамика»;

\* Адищев Дмитрий Николаевич – руководитель и солист ВИА «Вояж» МУ «ДК Бажова», самодеятельный композитор и исполнитель;

\* Бабинец Светлана Георгиевна – начальник планово – экономической службы управления культуры, работающая под девизом - «от успешного планирования к высоким результатам».

В **номинации «Ветеран творческого труда»** победили:

\* Белобородова Елена Юрьевна, балетмейстер МУ «ДК Маяковского»;

\* Акулова Елена Эмильевна, преподаватель МУДОД «ДШИ №2».

А самым популярным работником культуры, по мнению жителей города, признана Ануфриева Наталья Валентиновна преподаватель ДМШ №1.

В **номинации «Мероприятие – Проект»** победители:

\* городской фестиваль «Копейские чтения», посвящаемый Дню присвоения Копейску статуса города, который проходит в городе шестой раз и каждый год имеет значимую социальную и общественную направленность. В2014 году фестиваль посвящен теме краеведения, название «С чего начинается Родина». 20 июня 2014 года на центральной площади города работало 12 площадок, на которых проводились литературно-спортивные игры, викторины, конкурсы, встречи с писателями литературного объединения «Уголек». Одна из них была посвящена предстоящим выборам и называлась - «Я выбираю»;

\* телевизионный конкурс-фестиваль эстрадного творчества хоровых коллективов и вокальных ансамблей «Новогодняя песенная революция», инновация МУ «ДК им. Кирова», пользовался большим успехом жителей города.

Заключительная часть данного конкурса прошла в форме праздничного театрализованного представления, на котором присутствовали руководители города, многочисленные друзья и партнеры.

В рамках Года культуры на телеканале «ИНСИТ -ТВ» в программе «Детальный диалог» прошла передача с участием начальника управления культуры Марчук Ларисы Николаевны. В передаче велся диалог о развитии культуры на территории городского округа, о месте, которое занимает культура в развитии городской инфраструктуры.

МУ «ДК Кирова» давно стал сценической площадкой для проведения областных, региональных и Всероссийских конкурсов-фестивалей:

- в марте прошел IX Отборочный тур Областного фестиваля национальных культур «Созвездие дружное Урала». Гостями нашего города стали 8 территорий, представивших на суд зрителей и жюри свое национальное творчество;

- в апреле проведен I Открытый городской фестиваль по Чарлидингу, в котором приняли участие более 1000 человек. Команды Копейского городского округа заняли все призовые места;

- в сентябре наш город принимал руководителей школ дополнительного образования детей всей области на областной конференции Министерства культуры Челябинской области;

- в октябре Копейск провел первый этап Областного народного конкурса «Марафон талантов», организованный Законодательным Собранием Челябинской области и Министерством культуры Челябинской области. В наш город приехали показать свои таланты 45 коллективов художественной самодеятельности из восьми территорий. Образцовый коллектив ансамбль современного танца «Русский вариант» - единственный из Копейска - стал финалистом самого масштабного в области проекта. «Русский вариант» поборется за звание абсолютного победителя проекта, которого определит зрительское интернет-голосование.

Базой для проведения областных и всероссийских мероприятий не раз в 2014 году становилась и Центральная городская библиотека МУ «ЦБС»:

-24 июня в центральной городской библиотеке г. Копейска состоялась консультационно-ознакомительная встреча местных сообществ «Культура – основополагающий фактор развития территории. Роль местного сообщества по формированию уважения к месту, в котором живешь**»**. Из шести районов Челябинской области главы и депутаты поселений, педагоги и библиотекари, краеведы и активисты участвовали в работе. Среди гостей - представитель из Москвы Ильдар Фасеев, эксперт-консультант Ассоциации, консультант Комитета Государственной Думы по вопросам местного самоуправления. Организация мероприятия состоялась при содействии Директора Ассоциации сельских муниципальных образований и городских поселений Юрия Гурмана и Марины Волковой. С презентационным докладом «Копейск: новый виток развития. Город в поиске бренда» выступила библиотекарь ЦГДБ г.Копейска Татьяна Александрова, дополнила выступление обзором краеведческой литературы «Как сделать интересную книгу о месте, в котором ты живешь» заведующая методическим отделом ЦГБ Татьяна Вдовина;

- 6 ноября Копейск встречал участников Всероссийской научно-практической конференции «Методическая деятельность специальной библиотеки для слепых в стратегии модернизации интегрированного библиотечного обслуживания»:

Работники библиотек уже давно для проведения мероприятий используют улицы и площади городского округа. Так в июне прошел VI городской фестиваль книги «Копейские чтения на пл. Трудовой Славы, а в сентябре для первоклассников города прошел праздник «Парад профессий», в рамках федерального проекта «Дети - наше будущее» **-** профессию библиотекаря представила детско-юношеская библиотека №7.

Копейский краеведческий музей сохраняет традиции одного из ведущих учреждений области, и в настоящее время выступает в роли методического центра учреждений данного типа. Под эгидой Года культуры 23 апреля 2014 года в Копейском городском округе состоялась областная научно-практическая конференция «Музей: территория культуры XXI века», собравшая представителей 25 территорий.

17 декабря состоялись городские «Семёновские чтения», обобщившие результаты научно-исследовательской деятельности краеведческого сообщества Копейска.

Результатом кропотливой работы с документальными источниками по изучению условий бытования, культурных традиций первых поселенцев территории стал социально значимый проект Неделя казачьей культуры в период с 19 по 26 апреля.

Важные события - праздничные марафоны: в ознаменование 80-летнего юбилея Челябинской области и к празднованию Дня Победы.

На высоком уровне прошли мероприятия по использованию инновационных форм работы к Дню рождения города «Ночь в музее» и «Ночь искусств» к Дню народного единства.

2014 год ознаменовался значимыми победами коллективов художественной самодеятельности и учащихся школ дополнительного образования детей в различных конкурсах и фестивалях. Вот только несколько из них:

* Международный конкурс детско-юношеского творчества «Урал собирает друзей» - Фомин Иван лауреат ГРАН-ПРИ (академический вокал) преп. Кузнецова Н.В.МУ ДОД «ДМШ № 1»
* IV Международный конкурс хоровых коллективов «Северное бельканто» Санкт-Петербург – Хор «Sintonia» бронзовый призер рук. Кузнецова Н.В., концертмейстер Водолеева Е.Н. МУ ДОД «ДМШ № 1»
* Всероссийский конкурс юных пианистов –Засыпкина Полина лауреат II степени преп. Данилевич Т.В. МУ ДОД «ДМШ № 1»
* Международный фестиваль «Мы вместе» г.Брест – диплом Гран-При образцовый хореографический коллектив «Солнышко» , рук. Белобородова Е.Ю. МУ «ДК Маяковского»
* Международный фестиваль «Урал собирает друзей»- хореографический коллектив «Модерн» -Дипломант 2 степени МУ «ДК Ильича».
* Всероссийский конкурс «Олимп Евразии» хореографический коллектив «Южный ветер» МУ «ДК Петрякова» - диплом Лауреата I степени.
* Онохина Олеся (ДМШ № 1) представляла Россию на концерте мира по приглашению штаб-квартиры Юнеско в Париже.
* Концертный хор «Радуга надежд» МУ ДОД «ДШИ № 2» в Гала-концерте Областной премии «Андрюша-2014» выступил вместе с Чарли Армстронгом.

Итог - Смирнова Ева (ДМШ № 1) и Нечкина Полина (ДШИ № 2) стали обладателями Премии Министерства культуры Челябинской области для одаренных детей.

8.РАБОТА ПО ПРИОРИТЕТНЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ В СФЕРЕ КУЛЬТУРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

8.1. РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРНО – ДОСУГОВОЙ

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В структуре управления культуры 6 клубных учреждений с правом юридического лица (12 Домов культуры). В состав муниципального учреждения «Дом культуры им. Маяковского» п.Старокамышинский) входят два сельских клуба – Дом культуры села Калачево и Клуб поселка Заозерный.

Правовой статус всех клубных учреждений – муниципальные бюджетные учреждения.

Основные задачи:

-создание условий для развития творческого потенциала общества;

-предоставление возможности для участия населения в разнообразных социально значимых проектах;

-создание комфортных условий и атмосферы для неформального межличностного общения.

Копейские Дома культуры – многофункциональные культурные центры:

-театрально-концертная площадка;

-конкурсно –фестивальная площадка;

-территория семейного отдыха;

-территория самодеятельного творчества.

Приобщение к народному творчеству, интеграция жанров в современные формы творческой деятельности, привлекает в клубные формирования домов культуры тысячи людей.

Анализ статистических данных говорит о ежегодном увеличении, как общего числа формирований, так и числа участников.

Так число культурно - досуговых формирований в 2013 году составляло 185. В них занимались 5191 чел.(3.6% от населения города). 1944 копейчанина занимались в 100 разножанровых коллективах художественной самодеятельности.

А в 2014 году –культурно –досуговых формирований – 180 с общей численностью занимающихся 5193 человека, из них 107 –коллективы художественной самодеятельности с числом участников 2215 человек.

Из числа коллективов 16 носят звание «Народный» и «Образцовый» - высший знак отличия.

В 2014 году цирковому коллективу «Копейская Феерия» (руководитель Волгина Надежда) МУ «ДК Кирова» присвоено звание «образцовый» и ВИА «Копейск –Ретро» (руководитель Велентеенко А.Н.) МУ «ДК Кирова» присвоено звание «народный».

На повышение творческого мастерства коллективов существенное влияние оказывает участие в конкурсах и фестивалях различного уровня.

В 2014 году 49 творческие коллективов учреждений культуры Копейского городского округа с числом участников 411 стали лауреатами Международных и Всероссийских конкурсов и фестивалей.

Стали традиционными городские конкурсы-фестивали, которые ежегодно привлекают большое количество творческих людей, такие как:

-Конкурс-фестиваль «Красная гвоздика» имеет свою большую историю. В этом году он проводился в городе уже 21-й раз. Ежегодно в нем принимает участие большое количество копейчан. С каждым годом растет мастерство исполнителей не только участников художественной самодеятельности Домов культуры, но и простых жителей, принимающих участие в этом конкурсе.

В этом году была проделана большая организационная работа. C 10 по 14 февраля проводились предварительные отборы конкурсных номеров . Было отсмотрено более 150 номеров , к участию в конкурсе допущены 66, в которых приняло участие 1320 человек, из них 226 школьников.

16 февраля в Доме культуры им. Кирова с 12.00 и до 18.00 компетентное жюри оценивало мастерство копейчан по номинациям: «Детский вокал», «Детские ансамбли и хоровые коллективы», «Молодежный вокал», «Взрослый вокал», «Взрослые ансамбли и хоровые коллективы», «Ветераны», «Детская хореография», «Взрослая хореография», «Инструментальное исполнение» и «Художественное чтение». На протяжении всего этого времени зал Дома культуры им.Кирова был полон. Зрители горячо поддерживали конкурсантов, демонстрирующих артистизм, высокий профессионализм и чувство любви к Родине.

23 февраля в 12.00 в ДК им.Кирова прошел гала-концерт, посвященный Дню защитника Отечества, из 16 самых лучших номеров конкурса. Так же на гала-концерте прошло награждение участников конкурса-фестиваля дипломами Лауреатов и Дипломантов I, II и IIIстепени, дипломами за участие и памятными призами. Так же были определены 2 победителя «Гран-при»: Народный коллектив хор русской и казачьей песни «У околицы» ДК Кирова, рук. Дмитрий Малков и ансамбль народных инструментов «Родимая сторонка» ДК Кирова, рук. Виталий Суховерхий.

-более 10 театральных коллективов города приняли участие в IV городском конкурсе-фестивале театрального искусства «Серебряный софит» в прошлом году. В 2014 г. конкурс-фестиваль театрального искусства «Серебряный софит» проводился по 4 номинациям: кукольный спектакль, детский драматический спектакль, взрослый драматический спектакль и игровой спектакль. На суд жюри были представлены 11 ярких и зрелищных представлений. Победителями конкурса стали:

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| №№  п/п | Учреждение | Название коллектива,  ФИО Руководителя | Название спектакля | Примечание |
| Номинация: кукольный спектакль | | | | |
| 1. | МУ «ДК Петрякова» | Театральный коллектив  «Ф-Арт»,  Ледовских Юлия Владимировна | М.Супонин «Вместе с нами поиграй» | Лауреат I степени |
| 2. | МУ «ЦБС» библиотека семейного чтения № 10 | «Радуга чудес», Кияткина Валентина Александровна | По мотивам сказки Николая Сладкова  «Чья проталинка» | Лауреат II степени |
| 3. | МУ «ЦБС» центральная городская детская библиотека | Щукина Людмила Валерьевна | По басням И.А.Крылова «Ларец мудрости» | Лауреат III степени |
| 4. | МУ «ЦБС» библиотека семейного чтения № 9 | Лобастова Екатерина Федоровна | По мотивам русской народной сказки «Ох, уж этот Колобок» | Лауреат III степени |
| Номинация: детский драматический спектакль | | | | |
| 5. | МУ «ДК Бажова» | Театральный коллектив  «Страна чудес»,  Богачева Алла Петровна | В.Илюхов  «Как Настенька чуть кикиморой не стала» | Лауреат I степени |
| 6. | МУ «ДК Кирова» и МОУ СОШ  № 44 | Театральная студия «Новый стиль»,  Сорокин Василий Александрович и Лягаева Наталья Абрамовна | Иван Чернышёв «Про кота и про любовь» | Лауреат II степени |
| 7. | МУ «ДК Ильича» | Театральный коллектив «Улыбка» (старшая группа),  Аглиуллина Лариса Рафаиловна | «Русалочка» | Диплом за участие |
| 8. | МУ «ДК Ильича» | Театральный коллектив «Улыбка» (младшая группа),  Аглиуллина Лариса Рафаиловна | «Змей-Еремей» | Лауреат III степени |
| Номинация: взрослый драматический спектакль | | | | |
| 9. | МУ «ДК Кирова» | Театральная студия «Новый стиль»,  Сорокин Василий Александрович | Василий Сорокин «Пьемона или наша жизнь – это театр» | Лауреат I степени |
| Номинация: игровой спектакль, агитбригада, литературно-музыкальная композиция | | | | |
| 10. | МУ «ДК Маяковского» | Театральная студия  «D-show»,  Дубровский Владимир Сергеевич | Литературная композиция по сказкам Пушкина  «У Лукоморья» | Лауреат I степени |
| 11. | МУ «ДК Кирова» | «Театр Игры»,  Штраух Анна Викторовна | Детская игровая программа «Муха-Цокотуха» | Лауреат III степени |

-В мае прошел традиционный конкурс – смотр художественной самодеятельности «Грани творчества». В рамках смотра коллективами Домов культуры были подготовлены не просто отчетные концерты, а тематические представления. Каждый дом культуры порадовал зрителей новыми, яркими, необычными театрализованными концертами-представлениями. Итоги:

\* Большой Гран-При завоевал ДК Кирова (директор Саблина Татьяна Евгеньевна),

\* малый Гран-При – ДК Бажова (директор Жуков Дмитрий Юрьевич),

\* первое место – ДК Петрякова (директор Черныш Ирина Валерьевна),

\* 2 место – ДК Маяковского (директор Назарова Ирина Ивановна),

\* 3 место – ДК Ильича (директор Поблагуева Анна Александровна).

-Отсутствие городского конкурса хоров восполнили новым проектом творческие работники МУ «ДК Кирова». В новогоднем телевизионном конкурсе «Новогодняя песенная революция» приняли участие 10 хоровых коллективов. Членами жюри стали копейчане, зрители телевизионного канала «ИНСИТ ТВ».

- Запоминающимся событием уходящего года было участие коллективов городского округа в первом телевизионном проекте Законодательного Собрания Челябинской области «Марафон талантов». Тем более, что именно в Копейске проходил один из отборочных этапов этого конкурса.

«Марафон талантов» - это конкурс, где любой участник мог проявить свои уникальные способности в любой области творчества, здесь не было ограничений по жанрам и направлениям, возрасту и творческому опыту.

Конкурс проводился в три этапа – с марта по декабрь 2014 года.

Первый этап (март-май) – это отборочные конкурсы в городских округах и муниципальных районах области.

В Копейском городском округе был создан организационный комитет, в состав которого вошли представители администрации и депутатского корпуса городского округа, представители общественности и творческой интеллигенции.

В соответствии с Положением, первый этап конкурса проходил с 24 апреля по 25 мая 2014 года в форме открытого конкурса – просмотра по следующей схеме:

-Смотры художественной самодеятельности творческих коллективов учреждений культуры;

-Отчетные концерты художественной самодеятельности учреждений дополнительного образования;

-Конкурс – просмотр творческих коллективов различных ведомств, отдельные физические лица

5 октября Копейский городской округ принимал 8 территорий. Каждая территория могла представить на суд компетентного жюри только по 5 номеров-победителей. Культуру Копейска представляли: Образцовый коллектив ансамбль современного танца «Русский вариант» ДК Кирова, цирковая студия «Феерия» ДК Кирова, семейный дуэт Дмитрий Адищев и Яна Хегай (ДК Бажова), театральный коллектив «D-scow» ДК Маяковского и Олеся Онохина (ДМШ № 1).

В полуфинал от Копейска прошел Образцовый коллектив ансамбль современного танца «Русский вариант».

8.2. РАБОТА ПО ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ КИНОПОКАЗА

На сегодняшний из специализированных учреждений осуществляющих кинопоказ в городском округе имеется частное учреждение «Американ –Синема»,расположенный в торговом комплексе «Слава» в центре города.

Во всех учреждениях культуры имеются экраны и проекторы используемые для показа при проведении мероприятий.

Большой популярностью у населения пользуются проводимые в ДК городского округа лектории с показом фильмов. Такие кинолектории были организованы в ДК Кирова, ДК 30 лет ВЛКСМ, ДК Маяковского, ДК Ильича, ДК Петрякова, ДК Бажова.

8.3. РАЗВИТИЕ БИБЛИОТЕЧНОГО ДЕЛА

Основными целями работы библиотек Копейского городского округа в 2014 году были: создание необходимых условий для реализации равного права населения городского округа на предоставление качественной муниципальной библиотечной услуги в соответствии с осуществлением государственной политики и принципов местного самоуправления в области библиотечного обслуживания граждан с учетом потребностей и запросов различных социально –возрастных групп.

На территории Копейского городского округа 12 библиотек входят в муниципальное учреждение «Централизованная библиотечная система».

2014 год был посвящен вопросам информатизации библиотек. На сегодняшний день к сети интернет подключены все библиотеки.

Библиотеки Копейского городского округа занимают передовые позиции среди библиотек Челябинской области являясь областной площадкой передового опыта. Кроме традиционных мероприятий, проводимых для населения городского округа, библиотеки широко используют и клубные формы. Практически, в каждой библиотеке работают клубы по интересам. Всего в библиотеках действуют 41 клубное формирование с числом участников 1564 чел. Из них:

-детских - 20 -944 чел.

- молодежных – 3 -56 чел.

- взрослых -15 -517 чел.

-семейных 3 -47 чел.

С каждым годом все активнее работают театральные объединения: кукольные театры «Улыбка» ЦГДБ, «Мальвина» библиотека №9, «Радуга чудес» библиотека №10.

Особое место в работе библиотек занимают люди с ограниченными возможностями. Для них в центральной городской библиотеке открыт сектор «Светлый город». Для детей уже несколько лет успешно реализуется программа «Улыбка» в Городской центральной детской библиотеке.

Основные достижения библиотек в 2014 году.

- Проект «Копейские параллели» принимал участие во Всероссийском грантовом конкурсе проектов «Пространство Библио».

- Областной конкурс детских творческих работ «Открывая Отечество» - приняли участие 38 читателей, представлено 30 работ, из которых 7 вошли в сборник «Открывая Отечество».

-Всероссийский конкурс среди читателей на лучший творческий проект «Какая нам нужна библиотека?»

- Региональный конкурс среди муниципальных библиотек Челябинской области на лучшее методической издание военно –патриотической тематики к 70-летию Победы «Им наша память –лучшая награда» -диплом ЦГБ.

Новые проекты и программы.

- Разработан проект «Школа молодого избирателя», направленный на формирование гражданской позиции у молодежи, повышения их правовой культуры и электоральной активности – второе место в областном конкурсе избирательной комиссии (Законодательное Собрание Челябинской области).

- Городской фотоконкурс «Книга в объективе» (35 участников, 9 победителей в двух номинациях).

- Принимали участие в проекте Нины Пикулевой «Карапузики в библиотеке».

Инновационная деятельность.

- Организация информационного столика «Книга лечит» в офисе врача общей практики – результат 200 новых читателей.

- Совместная работа с ЗАГСом. Проведены праздники: торжественная регистрация новорожденных (17 копейчан получили свидетельства о рождении, родители узнали интересные факты об имени каждого малыша), в День влюбленных прошло торжественное поздравление новобрачных.

- Начала деятельность «Полицейская академия» (клубное формирование), уже проведено 3 мероприятия.

- В марте 2014 года прошли вторые городские Корчаковские чтения.

* 1. РАЗВИТИЕ МУЗЕЙНОГО ДЕЛА

Муниципальное учреждение «Краеведческий музей» Копейского городского округа занимает особое место в системе учреждений культуры и дополнительного образования городского округа. И не только в силу своей специфики работы как центра хранителя исторического прошлого территории, но и как учреждение, занимающее достойное место в формировании и развитии культурного пространства города.

В год, объявленный Президентом Российской Федерации В.В. Путиным Годом культуры, музей успешно заявляет о себе как активном субъекте социокультурных процессов: он стремительно разрушает сложившиеся стереотипы, преодолевает смысловые барьеры, осваивая новые границы.

В уютном помещении, оснащённом современными музейно-специфическими средствами, разместились постоянные экспозиции, посвящённые Великой Отечественной войне, этнографии, геологии, природе Южного Урала.

Немного истории:

год создания - 9 января 1967 года;

фонды музея - насчитывают 25 618 единиц, из них основного фонда 7 794;

посетители - ежегодно более 25 000 человек;

участники музейно - педагогической программы «Я-Копейчанин!» - более 10 тыс. человек.

Краеведческий музей сохраняет традиции одного из лучших учреждений области, являясь областной школой передового опыта для учреждений подобного типа, методическим центром для музеев городского округа.

В Год культуры 23 апреля 2014 года в Копейском городском округе состоялась областная научно-практическая конференция «Музей: территория культуры XXI века». Копейск для проведения конференции выбран не случайно. Сотрудники учреждения выполняют не только традиционные функции по сохранению, преумножению историко-культурного наследия, его продвижению, но и решают стратегические задачи, имеющие долгосрочные перспективы. Музейное образование, развитие духовного потенциала личности, инновационные технологии в эпоху глобализации, междисциплинарное партнерство, менеджмент и маркетинг - эти и многие другие проблемы обсуждались представителями 23 территорий собравшихся на форуме.

Конференция прошла при поддержке Министерства культуры Челябинской области с участием заместителя Министра Яны Николаевны Комиссаровой, а также первых руководителей города.

Посредством музейной деятельности реализуется общественная потребность в изучении, хранении и экспонировании предметов - памятников естественной истории, материальной и духовной культуры. В настоящее время научные сотрудники активно внедряют систему КАМИС - компьютерную автоматизированную музейную систему, в которой каждая единица хранения содержится в цифровом виде. Собранные коллекции составляют основу музейной деятельности. Началом же большинства из них становятся предметы, переданные людьми. На протяжении многих лет музей постоянно пополняется бесценными дарами копейчан, и фонды учреждения обогащаются новыми единицами хранения. Передавая музею свои реликвии, люди продлевают им жизнь, останавливают время и сохраняют память для будущих поколений. 11 сентября состоялся День дарителя.

Наиболее активные друзья музея были отмечены благодарностями Главы Копейского городского округа В.В. Истомина и Председателя Собрания депутатов В.П. Емельянова.

Фонды музея – это не только экспонаты для организации выставочной деятельности. Научными сотрудниками проводится огромный труд по изучению и исследованию архива известного копейского архитектора, писателя и краеведа М.Г. Семёнова. Выполнена систематизация его исторического наследия. В результате проделанной работы основные фонды пополнились уникальными документами конца 18 - начала 19 века.

Одним из направлений научно-исследовательской деятельности музея является изучение процесса исторического бытования, культурных традиций; сохранение духовного наследия своих предков; развитие интереса у копейчан к жизни первых поселенцев нашего края.

Результатом кропотливой работы с историческими источниками стал общественно значимый проект Неделя казачьей культуры. Она стартовала 19 апреля 2014 года. В музее была представлена казачья изба – курень, в которой посетители могли испробовать блины, пироги, кашу, испить ядреного квасу. Все эти блюда относятся к традиционной кухне тугайкульских казаков. Кроме того, состоялась презентация летописи тугайкульского казачества, основу которой составили материалы копейских и челябинских краеведов, сохранившиеся воспоминания старожилов нашего города. Центральное место в историческом обзоре занимают архивные документы из фондов Копейского краеведческого музея. На Неделе казачьей культуры открылась выставка «За Царя и Отечество», посвященная участию казаков в Первой мировой войне, 100-летие начала которой отмечается в 2014 году.

21 апреля в рамках Недели для студентов Копейского политехнического колледжа прошли показательные выступления ребят из военного спортивно-технического клуба «Медведь». Его воспитанники продемонстрировали основные приемы рукопашного и кавалерийского боя, искусство владения шашкой. Без этих навыков невозможно представить настоящего казака.

Цикл завершился проведением литературно-музыкальной гостиной «У казака душа - Россия». Все мероприятия прошли при активном участии ансамбля казачьей песни и Центра казачьей культуры.

МУ «Краеведческий музей» сегодня - это центр культурно - просветительской деятельности. Она предполагаеторганизацию музейного обслуживания населения с учетом интересов различных социально-возрастных групп.

На площадке учреждения проходят городские мероприятия, приуроченные к знаменательным датам календаря (встреча с участниками Ленинградской, Сталинградской битв; локальных войн; проведение уроков мужества с чествованием ветеранов Великой Отечественной войны; приём Главы Почётных граждан Копейского городского округа, ветеранов культуры; проведение Международного Дня защиты детей; торжественное вручение паспортов юным копейчанам, отличившимся в учёбе, спорте, культурной жизни города; литературно-музыкальные гостиные «С любовью к женщине…», «Эхо военных лет», «Путешествие по необычным музеям мира» и т.д.).

Специалисты учреждения реализуют нестандартный подход к повседневным формам работы (необычные выставки, увлекательные экскурсии, незабываемые видеолектории).

Общаться с музейным сотрудником и получать удовольствие от знакомства с историей города, его прошлым, можно бесконечно. Это подтвердили 22 августа 21 команда, участвующая в автоигре «Путь к ордену». В ходе конкурсной борьбы, необходимо было проследовать по памятным местам города, связанным с периодом Гражданской войны и зашифрованным в ребусах, шарадах. Итоги прохождения маршрута, подсчет бонусов и награждение победителей ожидали копейчан около 5 часов утра. Но довольными оказались все участники, кто откликнулся на приглашение коллектива учреждения посетить мероприятие «Ночь в музее», приуроченное к празднованию Дня рождения Копейска.

Гостей музея ожидали автобусные экскурсии «Таинство ночного города» по установленному маршруту с посещением исторического центра города, взметнувшихся ввысь крышами многоэтажных домов строящихся микрорайонов, обновленного к празднику Дома культуры им. С.М. Кирова, городского стадиона «Химик» и возложением цветов к памятным местам.

Другим общественно привлекательным проектом стал праздничный марафон 17 января 2014 года и ознаменовавший 80-летний юбилей Челябинской области. В течение дня музейщики представили посетителям занятие «Печь калачи – не сидеть на печи», игровую викторину «Знатоки родного края», фотовыставку «Серебряные страницы Челябинской области» из фондов областного музея, интерактивное занятие «Все чудеса Урала», музейную гостиную «О, спорт! Ты - мир!», участниками которой стали выдающиеся спортсмены города, знаменитые на всю страну. Также открылась выставка «В спорте надо жить ярко». На ней можно было увидеть экспонаты с символикой Олимпиад (1980, 2014 годы), факел и костюм участника эстафеты олимпийского огня.

Организуя разноплановые выставки, сотрудники учреждения продвигают историко-культурное наследие, завоевывают общественный интерес и привлекают все новых и новых посетителей. В этом направлении специалисты также повседневным и обычным формам работы подходят нестандартно.

Особое место в работе краеведческого музея занимает организация работы вне музейного пространства. Музей становится ближе к жителям городского округа, перемещаясь на улицы, площади города. Об этом свидетельствует участие во Всероссийской акции «Бессмертный полк», Бажовском фестивале, выставка с проведением мастер-классов «Под сенью русской родной избы…» на площади Красных партизан в празднование Дня города, игровой викторины на площади Трудовой славы в «Копейских чтениях», организация выставки «Копейск: история в фотографиях» на областной конференции учреждений дополнительного образования.

Специалисты осваивают пространство в социальных сетях. Посетители музея могут оставаться дома и совершить виртуальную экскурсию по нашим залам. В контакте созданы группы. Кроме того, можно будет получить необходимую информацию на сайте музея, который находится в стадии обновления.

Потребление музейных услуг увеличивается в ходе проведения акций, обеспечивающих посетителю свободный доступ (бесплатно) в музей. Подобные акции проводятся в праздничные дни, когда учреждение можно посетить бесплатно. День открытых дверей 9 мая отмечен огромным потоком посетителей, 1 сентября специалисты предлагают школьникам всех возрастов увлекательные путешествия в мир знаний, в канун Дня народного единства музейщики подарили горожанам «Ночь искусств».

К этому можно отнести и предоставление различных бонусов: пришли на занятие и дополнительно стали посетителями выставки.

Еще одно из современных направлений работы музея -работа с клубными, творческими и общественными объединениями. На площадке городского музея более 10 лет действует краеведческий совет. Он объединил известных в городе краеведов. Важным направлением ихдеятельности является сохранение историко-культурного наследия региона. Результаты этой работы находят отражение на страницах «Музейного вестника», содержащего ценные сведения о жизни города и копейчанах, выпуск которого не возможен без финансовой поддержки администрации города.

В 2013 году в музее открылась школа ремесел «Кружева». Все желающие могут познакомиться с вязанием крючком и спицами, с вышивкой лентами, плетением кружев в технике фриволите, на коклюшках, предложить свое направление. По итогам лучшие работы принимаются на выставки. В летний период жителей города приглашали увидеть экспонаты в цикле «Красота своими руками».

17 августа 2014 года для того, чтобы удовлетворить у горожан влечение к прекрасному краеведческий музей открыл выставку «Арт-старт» художников творческого объединения «Нюансы», созданного на базе учреждения.

Все картины, представленные в экспозиции, не похожи друг на друга, не заданы одной темой, и это разнообразие, не позволяет сделать выводы об особенностях стиля каждого, но совершенно определенно говорит об авторах: они в движении, их дорога, увлекательная и нескучная, зовет присоединиться, стать попутчиком. В начале 2015 года копейчан ожидает следующая выставка объединения.

На современном этапе музей активно участвует в реализации общероссийской программы «Доступная среда» для привлечения людей с ограниченными возможностями. Частым гостем мероприятий, проводимых в музее, стала общественная организация ВОС, объединившая всех слабовидящих. Постоянным посетителем музейных гостиных является и центр реабилитации «Легенда».

Приоритетными в музейной деятельности являются образовательные программы для подростков «Я - Копейчанин», в стадии внедрения находится программа «Культура и быт тугайкульских казаков». Музей осуществляет сотрудничество с детскими садами и школами города на основе договорной системы. Специалисты учреждения разработали занятия самой разноплановой тематики, рассчитанной на аудиторию всех возрастов. Цель занятий состоит в углублении знаний по истории, культуре, природе региона, а в конечном итоге, в духовно-нравственном, эстетическом воспитании ребенка, формировании у него патриотических качеств, на основе не учебников, а первоисточников в области краеведения, этнографии, литературы, искусства, народного творчества. Музеи поддерживает тесную связь с образовательными учреждениями, дети систематически посещают занятия в соответствии с темами, изучаемыми на уроках. По просьбе педагога сотрудники учреждения с готовностью проводят занятие на любую предложенную тему.

Организация досуга подростков в музее активизируется во время школьных каникул: музеи и творческие объединения проводят концерты, лекции, творческие вечера, организуют передвижные выставки, игровые программы, конкурсы и соревнования в цикле «Неделя: Музей и дети».

Аудиторию музейщики находят путем внедрения проекта «Волшебный саквояж».

Копейск имеет большое количество удаленных поселков. Руководители образовательных учреждений не всегда имеют возможность решить вопрос о доставке детей ведомственным транспортом в музей. Наши специалисты выезжают к ребятам и проводят для них интересные занятия с музейными экспонатами, презентацией, конкурсами, веселыми играми.

Музейная деятельность не ограничивается работой с детьми. Мероприятия и научные программы рассчитаны и на студенческую молодежь.

В современном развитом информационном обществе особое значение придается умению работать со всеми имеющимися информационными источниками. Именно поэтому музейщики систематически взаимодействуют со всеми СМИ городского округа и области с целью популяризации, актуализации, пропаганды историко-культурного наследия: по итогам работы конференций издаются сборники докладов и методических материалов; публикуются статьи, содержащие краеведческую информацию, размещаются заметки о текущих мероприятиях. Деятельность музея широко освещается и на телевидении. В сотрудничестве с КТВ выходят циклы передач «Музейный предмет рассказывает…», «Музейные страницы на телевидении». Безусловно, данное направление работы расширяет границы музейного пространства и его посетителей.

В музее, где способы и средства презентации являются существенной частью продукта, очень важную роль играет реклама. Реклама - это не только объявления в газете с информацией о работе музея, как непосредственный стимул посещения (увидел - пошел в музей). Реклама срабатывает и на этапе «постфактум». После мероприятия происходит суммирование и оформление впечатлений от посещения музея и общения с его сотрудниками. Долговременный эффект музейной рекламы, способствующей формированию имиджа учреждения, является даже более важным, чем ее сиюминутный эффект. В роли рекламы может выступать любой музейный продукт - и сборник, и незабываемая выставка, увлекательная экскурсия, познавательный видеолекторий, яркий праздник и т.д.

Специалисты музея постоянно занимаются самообразованием, повышают свой профессиональный уровень, посещают различные курсы, отраслевые площадки, где знакомятся с новыми формами и методами работы, например: Межрегиональные и международные научно-практические семинары, проходившие в Челябинске, Миассе, Златоусте, в Екатеринбурге.

С 2002 года учреждение является членом Союза музеев России, наши сотрудники ежегодно принимают участие в Международных культурных форумах в Санкт-Петербурге, перенимая лучший опыт в области музейного дела и изучая творческие инновации российских и зарубежных коллег.

Постоянное внимание и помощь со стороны администрации и депутатского корпуса, позволяют музею осуществлять творческие проекты и обновлять свою материально-техническую базу. Депутаты города, предприниматели, сотрудники администрации и лично В.В. Истомин, В.П. Емельянов оказывают финансовую и организационную поддержку в проведении Дня защиты детей, «Ночи в музее», мероприятий, посвященным праздничным дням календаря. Представилось возможным за последний год приобрести современный настенный телевизор, домашний кинотеатр, компьютер, обновлена программа «Камис». Глава Копейского городского округа В.В. Истомин привлек внебюджетные средства, направленные на капитальный ремонт крыши осенью 2013 года, летом 2014 на замену декоративного покрытия, поскольку образовались множественные трещины, а также устранение последствий, связанных с тем, что пристрой, в котором расположен музей, отошел от основного здания.

* 1. РАЗВИТИЕ СИСТЕМЫ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО

ОБРАЗОВАНИЯ ДЕТЕЙ

Система образования в сфере культуры является не просто частью общей системы отечественного образования – она как лакмусовая бумага выявляет особенности развития общества в тот или иной исторический период.

В этой связи приоритетные направления деятельности школ Копейского городского округа в текущем году были - повышение доступности, качества, объема и разнообразия услуг в сфере художественного образования.

Итоги 2013-2014 учебного года демонстрируют устойчивые положительные результаты в обеспечении доступности и повышении качества образовательных услуг, а также в создании для учащихся равных стартовых возможностей.

Образовательную сферу культуры и искусства Копейского городского округа представляют две школы искусств (Детская школа искусств №1 директор кандидат педагогических наук Маргарян Лариса Ивановна, Детская школа искусств №2 директор Фастовская Наталья Николаевна) и Детская музыкальная школа директор Смольянова Ирина Викторовна.

Общее количество обучающихся в школах на 1 сентября 2014 г. составляет 1088 человек.

Охват дополнительным художественным образованием от числа учащихся 1-9 классов общеобразовательных школ составил 9,5 %.

На сегодняшний день потребность в бюджетных местах существует во всех трех школах, так как спрос у населения на услугу увеличивается с каждым годом. Уже сейчас в ДМШ №1 и ДШИ №2 набор проводится на конкурсной основе.

Система дополнительного художественного образования Копейского городского округа обладает уникальным потенциалом развития разнообразных способностей учащихся. Спектр направлений подготовки отвечает самым взыскательным образовательным запросам.

Сегодня наряду с сохранением в школах академического исполнительского направления развиваются и современные направления: эстрадный и народный вокал (ДМШ №1), компьютерная графика (ДШИ №2), игра на электронных инструментах.

Успешно решена и основная задача учебного года - осуществить планомерное введение обучения по предпрофессиональным программам: внесены изменения в Уставы образовательных учреждений, получены лицензии на программы. И сегодня во всех трех школах реализуются предпрофессиональные программы.

В апреле 2012 года Президентом России утверждена Концепция общенациональной системы выявления и развития молодых талантов, где определено, что приоритетом последующих лет должно стать полноценное формирование системы поиска и поддержки юных дарований.

В наших школах создаются все необходимые условия для развития способных и талантливых учащихся, развивается конкурсное движение.

Учащиеся и преподаватели школ городского округа являются активными участниками этого движения.

Так в прошедшем учебном году преподаватели и учащиеся школ ДОД принимали участие в конкурсах и фестивалях областного, Российского, международного уровня, где в очередной раз подтвердили высокое профессиональное мастерство. Всего приняли участие в конкурсах и фестивалях высокого уровня 200 учащихся (93 солиста и 10 коллективов) и 50 преподавателей. Из принявших участие 180 учащихся (85 солистов и 10 коллективов) стали лауреатами и дипломантами конкурсов и фестивалей различного уровня. Наши учащиеся за последние два года побывали в Италии, Франции, Болгарии, Чехии, Казахстане, Новосибирске, Санкт-Петербурге.

Самыми значимыми победами можно считать:

- Международный конкурс-фестиваль «Легенды Вероны» Италия – хор «Радуга надежд» руководитель заслуженный работник культуры РФ Волкова Татьяна Николаевна, концертмейстер Потапкина Ольга Викторовна ДШИ №2 – диплом лауреата 1 степени.

- Международный конкурс –фестиваль «Баховская весна» Магнитогорск Ковалева Ева (фортепиано) преподаватель Боброва Наталья Дмитриевна ДШИ №2 – диплом лауреата 2 степени.

- Международный конкурс «Магнит талантов» Магнитогорск Старцева Каролина (академический вокал) преподаватель Кузнецова Наталья Владимировна ДМШ №1 – диплом лауреата 1 степени.

- Международный конкурс эстрадной и народной песни «Звездный калейдоскоп» Онохина Олеся (народный вокал) преподаватель Агеева Лариса Викторовна ДМШ №1- диплом 1 степени.

- Международный конкурс «Серебряные струны» Санкт –Петербург ансамбль «Виолини» руководитель – преподаватель Ануфриева Наталья Валентиновна, концертмейстер Уфимцева Юлия Викторовна ДМШ №1 – диплом лауреата 3 степени.

- Международный конкурс «Музыкальный вернисаж» Магнитогорск Агеева Ирина преподаватель Бич Ирина Борисовна ДШИ №1- диплом лауреата 3 степени.

- Всероссийский конкурс детского рисунка «Ангел вдохновения» Асанова Марина и Бухина Ира ДШИ №2 – лауреаты 1 степени.

- Областной конкурс юных вокалистов «Звонче жаворонка пенье» Фомин Иван преподаватель Кузнецова Наталья Владимировна ДМШ №1 – диплом лауреата 1 степени.

- 29 Областной конкурс исполнителей на русских народных инструментах Ишмухаметов Ильяс преподаватель Черноголов Илья Алексеевич ДМШ №1 – диплом лауреата 2 степени.

- Всероссийский конкурс юных пианистов Засыпкина Полина преподаватель Данилевич Татьяна Викторовна ДМШ №1 – диплом лауреата 2 степени.

- 23 региональный хореографический конкурс «Детсов» коллектив Детство руководитель преподаватель Запасная Елена Юрьевна ДШИ №2 – диплом лауреата 1 степени.

- Областная научно –практическая конференция «Юный исследователь» - ДМШ №1- диплом лауреата 1 степени руководитель - преподаватель Васичкова Вера Анатольевна, ДШИ №2 – диплом лауреата 2 степени руководитель – преподаватель Кожевникова Наталья Владимировна.

- Международный конкурс хоров «Северное бельканто» Сакт –Петербург хор «Синтониа» ДМШ №1 руководитель –преподаватель Кузнецова Наталья Владимировна, концертмейстер Водолеева Екатерина Николаевна – диплом лауреата 3 степени.

Незабываемым событием стало участие ученицы ДМШ №1 Онохиной Олеси при поддержке благотворительного фонда «Андрюша» в концерте, организованном Юнеско памяти жертв наводнения в Японии. Концерт проходил в Париже в марте 2014 года. В концертном зале штаб –квартиры Юнеско.

22 мая 2014 года в театре оперы и балета им. Глинки состоялось 5 юбилейная церемония вручения премии в области искусства «Андрюша - 2014». Ведущей этого большого праздника вместе с шоуменами Дмитрием Дибровым (Москва 1 канал ТВ) была Онохина Олеся. А хор «Радуга надежд» ДШИ №2 спел вместе с внуком легендарного джазмена Луи Армстронга Чарли Армстронгом.

Ярким событием года стала церемония признания и вручения городской премии «Бренд города в культуре», которая состоялась 22.03.2014 г., где ДМШ №1 и ДШИ №2 признаны культурными брендами Копейска. А также коллективы: ансамбль скрипачей «Виолини» ДМШ №1 и хор «Радуга Надежд» ДШИ №2 также признаны культурными брендами в номинации «Творческий коллективы». По итогам открытого Интернет голосования, объявленного газетой «Копейский рабочий» преподаватель ДМШ №1 Ануфриева Наталья Валентиновна стала победителем в номинации «Самый популярный работник культуры»

Этим фестивалям и конкурсам предшествовали городские конкурсы, проводимые методическим объединениям школ ДОД (руководитель Смольянова Ирина Викторовна). Городские конкурсы и фестивали позволяют большему количеству учащихся попробовать свои силы и служат своеобразной подготовкой и выявлением талантливых ребят.

Для повышения качества образования необходимо создание системы информационного сопровождения образовательного процесса.

В Федеральный Закон «Об образовании» внесены дополнения в части компетенции и ответственности образовательного учреждения (ст. 32), в соответствии с которыми образовательное учреждение обязано своевременно предоставлять информацию по основным направлениям деятельности через сеть Интернет. Для этого нужно иметь собственный интернет- сайт и сопровождать его работу. На сегодняшний день во всех школах уже созданы и успешно работают сайты. Существенную помощь в решении этого вопроса оказывает сайт управления культуры.

Существенную поддержку оказывает областная целевая программа «Оснащение музыкальными инструментами и сопутствующим оборудованием образовательных учреждений культуры и искусства Челябинской области». По программе получены: 9 домр и 2 баяна.

Приобретены инструменты на общую сумму 351,5 тыс. руб. в конце 2014 г.

Для развития системы художественного образования на территории необходима консолидация сил всех уровней: местных органов власти, управления культуры и самих учреждений.

Существенную поддержку местной власти наши учреждения ощущают : это и поездки на конкурсы и фестиваля – реализация городских муниципальных программ, ежегодная премия главы учащимся показавшим высокие результаты, ежегодная премия Собрания депутатов работникам культуры и многое другое.

Для более оперативного изучения и распространения передового опыта в городском округе плодотворно работает городское методическое объединение. Руководит объединением Смольянова И.В., директор МУ ДОД «Детская музыкальная школа №1».

Всего в течение года методическим объединением проведено:

- Сольные концерты учащихся и преподавателей – 6

- Мастер – классы преподавателей ЮурГИИ им. Чайковского – 4

-Мастер –классы преподавателей ЧГАКИ – 2

- Методическое консультирование -15

- Открытые уроки и методические сообщения – 6

- Городских конкурсов и фестивалей -5

-Творческих встреч с исполнителями, лауреатами международных конкурсов, заслуженными артистами -2

* 1. РАЗВИТИЕ НАЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР

В целях реализации государственной национальной политики в Копейском городском округе созданы и успешно работают:

-Консультационный Совет при Главе;

-Общественный совет по национальным вопросам при Собрании депутатов КГО.

На территории Копейского городского округа осуществляют деятельность национальные культурные центры, которые представляют собой клубные формирования (клубы по интересам) учреждений культуры:

- немецкий культурный центр «Теплый дом» МУ «ДК Кирова», руководитель Ольга Самуиловна Ордуханова;

- курултай башкир МУ «ДК Кирова», руководитель Рамиля Асабаева;

- на базе башкирского клуба создан башкирский фольклорный ансамбль «Асылташ».

-национальный культурный центр «Очаг» библиотека № 7 МУ «ЦБС», руководитель Ания Гумаровна Мустафина;

- центр казачьей культуры « Хутор Тугайкульский» ДК пос. РМЗ, МУ «ДК Ильича», руководитель Александр Петрович Столяров. На базе центра созданы два творческих коллектива:

1) молодежный фольклорный коллектив «Заря»;

2) ансамбль казачьей песни «Тугайкуль» (рук. А.М.Налимов);.

- любительское объединение «Куршелек» ДК Лермонтова, МУ «ДК Маяковского», руководитель Альфира Мазитовна Муртазина;

- клуб русской культуры «Добродея» библиотека № 9 МУ «ЦБС», руководитель Юлия Габдракитова;

- объединение «Ватандаш» (татаро-башкирский клуб) библиотека № 4 МУ «ЦБС», руководитель Татьяна Артемьевна Василенко.

Национальные культурные объединения проводят работу, направленную на воспитание толерантности, уважения к различным культурам и религиям, разрабатывают разновозрастные программы интересного общения и развития. Они работают в непосредственном контакте с конфессиями, приглашая их представителей с поздравлениями на национальные праздники. С работой национальных культурных центров знакома широкая общественность не только города, но и области. В программах центров задача профилактики экстремизма имеет первоочередное значение.

Ежегодно управление культуры, совместно с представителями национальных культурных центров и клубов, принимает активное участие во всех культурных и общественных акциях и мероприятиях, организованных Министерством культуры Челябинской области. К ним относятся национальные культурные праздники, фестивали национальных культур и выставки прикладного творчества, общественно-политические форумы. Так например, НКЦ «Теплый дом» в 2014 году принял участие в двух общественно-политических мероприятиях: «День России в Челябинской области» (по линии Ассамблеи народов Челябинской области) и «Вернисаж»

(с участием Губернатора, Правительства и ЗСО Челябинской области).

Делегация Копейского городского округа приняла участие в работе III Съезда Народов Южного Урала (октябрь 2014 г.) и первом молодежном форуме «Диалог культур» для руководителей молодежных национально –культурных объединений, молодежных движений, активистов и членов молодежных организаций Челябинской области на тему «Южный Урал – территория мира и дружбы».

В Домах культуры среди участников коллективов художественной самодеятельности ведется большая работа по профилактике проявления экстремизма. Проводятся кинолектории, беседы, лекции, «круглые столы», молодежные акции, задача которых научить молодое поколение копейчан с уважением относиться к людям разных национальностей и вероисповедования.

Самыми крупными мероприятиями 2014 года являются:

- городской фестиваль «Мы - люди разных культур»;

- XI областной фестиваль национальных культур «Соцветие дружное Урала»;

-совещание общественного совета по национальным вопросам при Собрании депутатов Копейского городского округа по вопросу «Межнациональное культурное партнерство в Копейском городском округе», с участием национально-культурных объединений;

- семинар «Работа учреждений культуры по предупреждении. Межэтнического напряжения и укреплению межнационального сотрудничества на территории Бажовского территориального отдела Копейского городского округа»;

- открытый семинар «Деятельность национально –культурных центров Челябинской области: возрождение и сохранение традиций национальной культуры на примере сотрудничества с МУ ДОД ДШИ №1 КГО»;

- цикл мероприятий, посвященный Дню народного единства (1-5 ноября 2014 г.).

Всего в 2014 году было проведено более 200 мероприятий, с числом участников более пяти тысяч человек.

* 1. ОХРАНА КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

На территории Копейского городского округа 37 памятников и объектов культурного наследия. Из них 14 памятников состоят на государственной охране (по типу: 13 памятников искусства, один – архитектурный) и являются объектами культурного наследия.

Управлением культуры администрации Копейского городского округа организована работа по следующим направлениям:

1. Учет объектов культурного наследия и памятников, выявленных на территории Копейского городского округа. Формирование и ведение реестра.

В период 2011-2014 г.г. в Копейском городском округе установлены новые памятники:

1. Памятник «Воинам Отечества» (сквер около МОУ СОШ №6);
2. Стела погибшим и умершим участникам Великой Отечественной войны и локальных войн поселка Октябрьский (площадь около ДК Лермонтова);
3. Стела героям участникам всех войн, труженикам тыла поселка Вахрушева (около ДК Вахрушева);
4. Стела «Низкий поклон труду горняка» (около ДК 30 лет ВЛКСМ)

На все памятники составлены паспорта, установленного образца.

1. Порядок проведения мероприятий по охране объектов культурного наследия и памятников.

В рамках реализации этого направления управлением культуры проводится мониторинг состояния объектов культурного наследия и памятников два раза в год и составляется информация. По результатам последнего мониторинга

( май, сентябрь 2014 г.):

в аварийном состоянии находятся

1. Памятник-трибуна В.И. Ленину (гос. № 238) на ж/д станции Челябинск – Южный (пос. Железнодорожный, ул. Электровозная, напротив МУ «ДК им.Петрякова»);
2. Памятник В.И. Ленину (сквер по ул. Некрасова 2-1 участок);
3. Памятник Зое Космодемьянской (ул. Гольца на территории МОУ СОШ №42);
4. Памятник С.М. Кирову (территория шахты «Комсомольская»).

Памятник –трибуна В.И. Ленину находится в реестре на государственной охране и поэтому вопрос о ремонте может быть решен в рамках областной программы.

Остальные памятники из приведенного выше списка находятся в местном реестре и был поставлен вопрос об их демонтаже и исключения из реестра. Такое предложение прозвучало в рамках проведенного круглого стола газетой «Копейский рабочий» в апреле 2014 года.

Кроме того, по результатам мониторинга 13 памятников (36 %) на сегодняшний день нуждаются в проведении косметического ремонта.

1. Популяризация объектов культурного наследия и памятников, находящихся на территории Копейского городского округа.

В части популяризации культурного и исторического наследия проводится большая работа. Более 10 лет в городском Краеведческом музее действует программа «Я-Копейчанин», в цели которой входит воспитание всесторонне развитой личности, знающей историю родного края. В рамках музейно-педагогической программы «Я-Копейчанин» с учащимися и студентами учебных заведений города проводятся экскурсии, лекции, занятия, беседы и мероприятия, связанные с памятными местами и памятниками города. В 2014 году проведены следующие мероприятия:

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| №№ п/п | Наименование мероприятия | Дата проведения |
| 1. | Митинг, посвященный Дню памяти копейчан, погибших при исполнении служебного долга за пределами России. | 15 февраля |
| 2. | Праздничный митинг, посвященный Дню Весны и Труда у памятника-трибуны В.И.Ленина на пл. Красных партизан | 1 мая |
| 3. | Торжественные митинги, посвященные Дню Победы:  -памятник Дважды Герою Советского Союза С.В.Хохрякову;  -памятник Монумент Победы;  -мемориальный комплекс воинам Советской армии, умершим в госпиталях Копейска;  -мемориал в честь воинов – потанинцев, погибших в годы Великой Отечественной войны | 9 мая |
| 4. | Митинги памяти у памятников копейчанам - шахтерам и горноспасателям | 10 октября |
| 5. | Обзорные автобусные экскурсии:  «Памятники Копейского городского округа»;  «Памятники копейчанам – воинам-победителям» | в течение года |
| 6. | Пешеходные экскурсии:  «Копейчане – Герои Советского Союза» (Аллея Героев Советского Союза)  «Копейчане – Герои гражданской войны» (Аллея героев гражданской войны) | май |

Информация о памятниках размещена на официальном сайте администрации Копейского городского округа и управления культуры администрации.

1. Городские целевые программы сохранения, популяризации и государственной охраны объектов культурного наследия.

Принята городская муниципальная программа «Сохранение, использование и популяризация объектов культурного наследия, находящихся на территории Копейского городского округа» Постановление администрации Копейского городского округа Челябинской области от 26.12.2014 № 4441-п (прилагается). Программа состоит из трех подпрограмм:

1. Охрана объектов культурного наследия.
2. Сохранение объектов культурного наследия и организация эффективного их использования.
3. Популяризация объектов культурного наследия.

Участниками реализации муниципальной программы являются:

1. Администрация Копейского городского округа.
2. Управление по имуществу и земельным отношениям администрации Копейского городского округа.
3. Управление архитектуры и градостроительства администрации Копейского городского округа

Ответственный исполнитель программы – управление культуры администрации Копейского городского округа.

* 1. РАЗВИТИЕ КУЛЬТУРНО – ПОЗНАВАТЕЛЬНОГО ТУРИЗМА

В 2014 году на территории Копейского городского округа действовала городская программа «Развитие туристско –рекреационной деятельности в Копейском городском округе Челябинской области на 2012 -2016 годы».

В рамках муниципальной программы проводятся следующие мероприятия.

\* Событийные мероприятии:

-конкурс патриотической песни «Красная гвоздика»;

-городской открытый конкурс эстрадного вокала «Лиловый шар»;

-городской фестиваль национальных культур «Мы люди разных культур»;

-легкоатлетическая эстафета на призы газеты «Копейский рабочий»;

-городской праздник, посвященный Дню города и Дню шахтера.

\* Экскурсионные мероприятии:

муниципальным учреждением «Краеведческий музей» разработаны следующие экскурсионные маршруты:

-обзорная экскурсия по городу;

-памятники города;

-предприятия города;

- пешеходная экскурсия по аллее Героев.

Пользуется большим спросом у населения инновационный проект МУ «Краеведческий музей»- туристический маршрут «Музейное кольцо Челябинской области» (экскурсионный маршрут по музеям городов Челябинска, Миасса, Златоуста, Сатки, Пласта, Верхнеуральска, Касли, Южноуральска и др.)

\* Новые туристические маршруты на территории муниципального образования.

МУ «Краеведческий музей» работает над реализацией двух новых туристических маршрутов:

-Чебаркульский метеорит (экскурсия по залам геологии Копейского и Челябинского краеведческих музеев с демонстрацией обломков метеорита);

-Три уральских кочегарки (экскурсионные маршруты в городах Копейске, Еманжелинске, Коркино).

\* Участие во всероссийских, межрегиональных, областных, муниципальных мероприятиях в сфере туризма в 2014 году;

- ХХ11 Всероссийский Бажовский фестиваль народного творчества Снежинский городской округ;

- областной фестиваль казачьей культуры «Родники золотой долины» Октябрьский район;

- фестиваль «Уралым» г. Троицк;

- экскурсионно –методическая поездка в г. Казань по приглашению Всемирного Конгресса татар.

9. ПРОБЛЕМНЫЕ ВОПРОСЫ В СФЕРЕ КУЛЬТУРЫ КОПЕЙСКОГО ГОРОДСКОГО ОКРУГА

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Проблемный вопрос | Причина | Пути решения |
| 1 | Нехватка молодых квалифицированных кадров (старение кадрового состава) | - отсутствие мер привлечения специалистов | - решение вопроса по служебному жилью  - меры социальной поддержки |
| 2 | Слабая материально –техническая база учреждений | - отсутствие финансирования | - участие в областных программах  - финансирование муниципальных программ по потребности |
| 3 | Увеличение набора в школы ДОД | - отсутствие бюджетных мест | - открытие платных мест для желающих обучатся в школах ДОД  - использование площадей образовательных учреждений городского округа |